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СОБЫТИЯ                                             

Н
а первом пла-
не преподоб-
ный Сергий, бли-
же всех к нему — 
Дмитрий Донской 

и Александр Невский, ря-
дом Ярослав Мудрый, Вла-
димир Мономах, крести-
тель Руси Владимир Святос-
лавич и прямой как стрела 
Иван Грозный с картины Ва-
снецова… Таким коллажем 
откроется выставка «Пра-
вославная Русь. Рюрикови-
чи» — продолжение проек-
та, начатого в прошлом году 
выставкой, посвящённой 
династии Романовых. 

Тогда необычная экспози-
ция собрала в Москве более 
300 тыс. человек за три недели 
(для сравнения: в Эрмитаже — 
3 млн посетителей, но за год). 
Отзывы были восторженные. 
На этот раз создатели пригото-
вили сюрприз: новые интерак-
тивные технологии буквально 
вовлекут нас в историю Древ-
ней Руси, от славянских племён 
IX века до царя Василия Шуй-
ского — последнего Рюрико-
вича на русском престоле.

О том давнем времени мы, 
наверное, знаем ещё меньше, 
чем о Романовых. Даже вро-
де бы бесспорные факты — то, 
что Иван Грозный убил сво-
его сына («доказательство» 
— картина Репина), или то, 
что царевича Дмитрия убили 
по приказу Бориса Годунова 
(драма А.С.Пушкина), — на са-
мом деле оспариваются исто-
риками. Кто же прав? 

— У нас нет однознач-
ных ответов, — говорят в 
пресс-службе выставки, — но 
дадим множество материалов 
для размышления: выжимку 
из важнейших документов, 
свидетельств, а дальше пусть 
каждый решает сам.

Немало вопросов и о леген-
дарном основателе династии. 
В летописи сказано, что Рю-
рик был варяг, но кто они, ва-
ряги? Скандинавские викинги 
или балтийские славяне? Нет 

единого мнения и об этимо-
логии слов «Русь» и «русский». 
Материалы экспозиции дадут 
богатую пищу для размышле-
ний и об этих проблемах.

Главное на выставке — по-
гружение в реальную исто-
рию, через интерактивные 
экраны, карты, фильмы, ин-
фографику, цитаты и факты. 
Для многих станет открытием, 
что история — не перечень да-
лёких дат и героев, а захваты-
вающие сюжеты, трагические 
коллизии, поиск компромис-
сов, коварство, насилие и вы-
сочайший подъём духа.

Лейтмотив экспозиции — 
единство, собирание земель. 

Идея, которую в течение семи 
веков осуществляла княже-
ская, а затем и царская дина-
стия, проходя через кровавые 
усобицы, предательство, ор-
дынское иго. 

Есть глубокий смысл в том, 
что в центре коллажа, пред-
ставляющего выставку, — не 
Рюрикович, а святой Сер-
гий, под чьим духовным во-
дительством объединились 
русские земли. Не в царской 
силе святость Руси, а в рус-

ских святых сила государства.
Всего на выставке будет 18 

залов-разделов. Её монтаж в 
Манеже начнётся в 20-х чис-
лах октября, а 4 ноября, в 
День народного единства, — 
торжественное открытие с 
участием Патриарха Кирил-
ла. На эту церемонию придут 
по пригласительным биле-
там, а с 5 ноября вход будет 
свободный и бесплатный для 
всех с 10.00 до 21.30.

Михаил УСТЮГОВ 

Рюриковичи в Манеже

На выставке 
будет много 
сюрпризов и 
интерактивных 
эффектов

Уникальная выставка погрузит нас в реальную историю

В конце сентября жители 
московского района Восточ-
ное Измайлово на пуб личных 
слушаниях одобрили выделе-
ние участка под строитель-
ство православного храма на 
пересечении 15-й Парковой и 
Сиреневого бульвара. Приме-
чательно, что инициатором 
строительства стал активный 
местный житель Максим Но-
ятов. Весной этого года, сра-
зу после сноса на этой пло-
щадке небольшого рынка, он 
обратился в управу района, в 
местный Совет депутатов, в 
префектуру округа и в окруж-
ную газету «Восточный округ» 
с предложением построить 
здесь православный храм. Ор-
ганизовал и провёл с едино-
мышленниками сбор подпи-
сей местных жителей. Участво-
вал в обсуждениях возможного 
строительства в Совете депута-
тов и в управе района.

Не обошлось и без противо-
действия храмоборцев. Кстати, 
их тактика изменилась, стала 
тоньше. Нет откровенной лжи 
о якобы вырубке парков, по-
койниках под окнами и т.д. Те-
перь они выдвигают альтерна-

тивные проекты. Стали соби-
рать подписи местных жителей 
«за строительство небольшой 
часовни и монастырской лав-
ки». А уже на собрании жите-
лей противники храма подня-
ли шум, что, мол, вместо часов-
ни здесь собираются построить 
огромный храм. И призвали от-
править проект на доработку — 
отложить принятие решения 

на несколько месяцев. Затем 
расклеили в районе листовки 
с призывами выступить против 
строительства храма. 

Но всё было тщетно. В под-
держку храма выступило по-
давляющее большинство мо-
сквичей, участвовавших в об-
суждении. Строительство 
включено в Программу-200.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Вот так надо бороться за храм
По инициативе москвича Максима Ноятова построят новую церковь

Максим Ноятов сумел убедить всех в необходимости храма

Необычная церемо-
ния прошла на днях в 
городе Малоярослав-
це Калужской области. 
Здесь, на центральной 
площади, открыли па-
мятник полковому свя-
щеннику. Его прообра-
зом стал реальный че-
ловек — герой Отече-
ственной войны 1812 
года священник 19-го 
Егерского полка Васи-
лий Васильковский.

Ему было чуть за 
тридцать, когда в соста-
ве полка он участвовал 
во многих знаменитых 
сражениях, в том числе 
и в Бородинской бит-
ве. А после боя под Ма-
лоярославцем, кото-
рый длился 17 часов, 
генерал Дмитрий Дох-
туров так ходатайство-
вал перед командую-

щим М.В.Кутузовым о 
награждении отца Ва-
силия: «Священник Ва-
сильковский в этом бою 
всё время находился с 
крестом в руке впере-
ди полка и своими на-
ставлениями и приме-
ром мужества по-
ощрял воинов креп-
ко стоять за Веру, Царя 
и  Отечество и муже-
ственно поражать вра-
гов, причём сам был ра-
нен в голову». 

Первым в истории 
среди русских воен-
ных священников отец 
Василий получил тогда 
орден Святого Георгия. 

Памятник установ-
лен Российским воен-
но-историческим об-
ществом. 
Валерий 
КОНОВАЛОВ

Открыт 
первый памятник 
русскому военному 
священнику
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                                        ПАМЯТЬ

Мечта о Гефсимании
14 октября 1888 года, 
 Иерусалим

«Как прекрасно! Меч-
таю, чтобы меня похорони-
ли здесь!» Эти слова великая 
княгиня Елизавета сказала в 
только что освящённом рус-
ском храме Святой Марии 
Магдалины в Гефсимании. Её 
муж — великий князь Сергей 
Александрович (родной брат 
императора Александра III) — 
не ответил: жена в состоянии 
восторга, но мечта её несбы-
точна. Они — царская семья, 
а значит, место их будущего 
упокоения — Петропавлов-
ский собор.

13 апреля 1891 года, 
Санкт-Петербург

В тот день Елизавета Фё-
доровна стала православной. 
Протоиерей Иоанн Янышев 
совершил чин присоедине-
ния в соборе Зимнего двор-
ца. Её немецкая родня не одо-
брила это решение, и только 
бабушка, британская короле-
ва Виктория, отнеслась к нему 
снисходительно.

Брак с князем не требовал 
перемены веры. Но, прожив 
уже семь лет в России, княги-
ня писала отцу в Дармштадт: 
«Чем больше я узнаю Право-
славие, тем больше понимаю, 
что оно приближает меня к 
Богу. Моя совесть не позво-
ляет мне оставаться люте-
ранкой. Простите, что доста-
вила вам много страданий, но 
я чувствую себя безгранично 
счастливой».

Убийство мужа
18 февраля 1905 года, 
Москва

Генерал-губернатора Мо-
сквы великого князя Сергея 
Александровича убили днём 
на территории Кремля, не-
далеко от Никольской баш-
ни. Эсер Иван Каляев бросил 
в него бомбу. От взрыва задро-
жали стёкла в стоящем непо-
далёку Николаевском двор-
це, где находилась Елизаве-
та Фёдоровна. Она сбежала 
вниз: карету мужа разнесло в 
щепки, кучер истекал кровью, 
а князя не было: его разорва-
ло на части.

Упав в снег, княгиня стала 
собирать то, что осталось от 
мужа. Кто-то принёс носил-
ки. Собравшиеся зеваки смо-
трели, как вдова кладёт на них 
останки. Некоторые стали по-
могать. Одна старушка пода-
ла княгине палец Сергея Алек-
сандровича с обручальным 
кольцом… 

Через два дня она попро-
сила о встрече с убийцей. «Я 
сохранил вам жизнь, — гор-
до сказал ей Каляев. — Я не-
сколько раз отказывался бро-
сить бомбу в князя только по-
тому, что вы были рядом». «И 
всё же вы убили меня», — от-
ветила она. 

«Тогда перевяжи 
меня!»
10 февраля 1909 года, 
 Москва

В этот день на Большой 
Ордынке открылась создан-
ная Елизаветой Фёдоровной 
Марфо-Мариинская обитель 
милосердия. Чтобы купить 
здесь участок с домом и са-
дом, она продала свои драго-
ценности. С прежней жизнью 
было покончено: отныне она 
работает наравне с сёстрами. 
К ним часто доставляют без-
надёжных. Однажды привез-

ли умирать женщину с тяже-
лейшими ожогами. Елизавета 
Фёдоровна ухаживала за ней 
днём и ночью. И больная вы-
здоровела.

Ворота обители никогда не 
запирались. Летом 1916-го к 
ним подступила разъярённая 
толпа, требуя выдать «герман-
ских шпионов». Елизавета Фё-
доровна бесстрашно вышла 
навстречу и предложила ос-
мотреть помещения. Её спо-
койствие всех поразило: гости 
ушли. После Февральской ре-
волюции в обитель ворвалась 
группа дезертиров. Кинулись 
к настоятельнице: «Ты кто та-
кая? Нет теперь высочеств!»  «Я 
служу здесь людям», — ответи-
ла она. «Служишь? Тогда пере-
вяжи меня!» — приказал один, 
с забинтованной ногой. Она 

усадила его на стул, опусти-
лась на колени, промыла и 
перевязала рану. 

У неё не раз была возмож-
ность уехать за границу. Кай-
зер Вильгельм, в юности 
влюб лённый в Елизавету, при-
сылал тайного посланника из 
Швеции. Она ответила, что не 
может бросить своих сестёр.

Последнее 
испытание 
Ночь с 17 на 18 июля 1918 
года, Алапаевск

Арестовали её по личному 
распоряжению Дзержинско-
го. Вместе с келейницей Вар-
варой и пятью князьями до-
ставили в Пермскую губер-
нию. В ту ночь чекисты отвез-
ли их к затопленной рудной 
шахте. 

Первой в неё столкнули 
Елизавету Фёдоровну. «Мы 
услышали, как она барахтает-
ся в воде, — вспоминал один 
из палачей Василий Рябов. — 
За ней отправили келейницу, 
но стало ясно, что княгиня по-
могла ей выбраться на выступ. 
Одного за другим мы столкну-
ли всех мужчин и услышали 
внизу голоса. Я бросил грана-
ту. Она взорвалась, всё смолк-
ло. Но вскоре снова — стоны и 
голоса. Я бросил ещё гранату. 
Тишина. И вдруг из-под зем-
ли раздалось пение: «Спаси, 
Господи, люди Твоя!» Они мо-
лились! Мне стало жутко. Мы 
завалили шахту сухим хворо-
стом и подожгли…»

За сутки до этого в Екате-
ринбурге были расстреляны 
Николай II и его семья.

Погребение 
на Святой земле 
11 октября 1918 года,  
 Алапаевск

Неделю назад в город во-
шла белая армия. Опросив 
местных жителей, следова-
тели нашли шахту и извлекли 
из неё тела казнённых. У кня-
зя  Иоанна голова была пере-
вязана платком Елизаветы Фё-
доровны: в последние минуты 

жизни она помогала умира-
ющему. Пальцы на её правой 
руке были сложены для крест-
ного знамения. Тело почти не 
повреждено. Рядом лежала не-
разорвавшаяся граната.

19 января 1921 года, 
 Иерусалим

При отступлении адмирал 
Колчак распорядился везти 
останки мучеников на Вос-
ток. Путь до Китая занял не-
сколько месяцев. Сопрово-
ждал груз игумен Пермской 
епархии Серафим. «Тело ве-
ликой княгини высохло, но 
осталось нетленным, — вспо-
минал он. — Из гроба исходи-
ло благоухание».

В начале 1921 года останки 
княгини Елизаветы и сестры 

Варвары доставили на Святую 
землю. Патриарх Иерусалим-
ский Дамиан совершил погре-
бение в усыпальнице под хра-
мом Святой Марии Магдали-
ны в Гефсимании.

Мечта Елизаветы Фёдоров-
ны сбылась.

Михаил УСТЮГОВ

«Моя совесть 
не позволяет 
мне остаться 
лютеранкой»

О 
ней написаны книги, созданы фильмы, в Москве 
и Лондоне ей поставлены памятники. В её честь освя-
щены православные храмы и монастыри. Вспомним 
события семи дней, важных для понимания её жизни.

Постскриптум
В ноябре 1917 года она пи-
сала: «Святая Русь не может 
погибнуть. Но Великой Рос-
сии, увы, больше нет. Однако 
в Биб лии Бог показал, что мо-
жет простить Свой раскаяв-
шийся народ и снова даровать 
ему благословенную силу».

Как немецкая принцесса 
стала РУССКОЙ СВЯТОЙ
1 ноября — 150-летие великой княгини Елизаветы Фёдоровны

Великую княгиню отличали удивительная красота, 
изящество и безукоризненный вкусС мужем — великим князем Сергеем Александровичем

Покровский храм в Марфо-Мариинской обители 
архитектор Щусев построил в неорусском стиле
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Б
ольшое оживле-
ние среди фут-
больных бо-
лельщиков вы-

звала новость о том, 
что на российском 
чемпионате появился 
ещё один игрок сбор-
ной Бразилии. Это за-
щитник ЦСКА Марио 
Фернандес. Ему 24 
года, он уже третий 
год играет в России, 
прежде был игроком 
бразильской команды 
«Гремио», но за сбор-
ную Бразилии ещё ни 
разу не выступал. И вот 
на днях Марио получил приглашение в 
главную команду своей страны, где соби-
раются, как правило, только звёзды ми-
рового футбола.

Сам футболист объяснил случивше-

еся очень неожиданно 
для многих. 

— Я сильно изме-
нился, — сообщил он 
бразильскому порталу 
GloboEsporte. — Ког-
да играл в «Гремио», 
у меня были непра-
вильные склонности. 
Больше всего стремил-
ся ходить на вечерин-
ки. Выходя на поле, 
я не испытывал сча-
стья. А приехав в Рос-
сию, я встретил Бога. 
И Он помог мне стать 
на правильный путь, 
в том числе попасть 

в сборную. Я знал, что такая возмож-
ность есть, но сделать это очень слож-
но, тем не менее не терял надежду. Я 
усердно трудился в России, и дверь в 
сборную открылась.

Всеволод Чаплин 
откажется 
от электронного 
паспорта

Уже в 2015 году должен начать-
ся переход на электронные па-
спорта. Среди верующих людей 
есть немало противников тако-
го нововведения. А на днях свою 
позицию обозначил протоие-
рей Всеволод Чаплин — глава 
синодального 
отдела по вза-
и м о о т н о ш е -
ниям Церкви 
и общества. На 
пресс-конфе-
ренции в «Ин-
терфаксе» он 
рассказал, что 
не разделяет опасений тех, кто 
видит в электронных документах 
какую-то угрозу в богословском 
смысле, однако отказываться от 
своего традиционного паспорта 
и получать электронный не будет.

— Я ничего не боюсь, — заявил 
отец Всеволод, — но хотя бы из 
солидарности с остальными я не 
намерен этого делать.

Протоиерей подчеркнул, что 
есть немало людей, которые ни-
когда и ни при каких условиях 
не перейдут на электронные до-
кументы.

— Церковь поддерживает 
стремление этих людей иметь аль-
тернативу электронным докумен-
там, — сообщил отец Всеволод. — 
Нас заверили, что технически это 
возможно. 

Он убеждён, что верующие 
должны отстаивать своё право 
на тайну, а в России должны быть 
созданы собственные системы 
хранения информации, причём 
они не обязательно должны быть 
интегрированы в международные.

— Чем больше эта система бу-
дет несовместима с международ-
ными, тем лучше, — считает свя-
щенник.

Широкое внима-
ние привлекло раз-
рушение памятников 
Ленину в украинских 
городах. И нтересное 
мнение высказал про-
тоиерей Димитрий 
Смирнов, известный 
антиленинец.

— У меня не возникает ра-
достного чувства по поводу 
того, что на Украине сейчас 
разбивают памятники Лени-
ну, — сообщил порталу «Пра-
вославие и мир» отец Дими-
трий, — хотя вроде бы всегда 

ратовал именно за 
то, чтобы такие па-
мятники исчезли с 
улиц. Та форма, в ко-
торой это происхо-
дит, оставляет прив-
кус горечи, будто не 
чай ты выпил, а от-

хлебнул что-то из помойно-
го ведра. На Украине сейчас 
идёт некое повторение исто-
рии, то есть не движение впе-
рёд, освобождение от того 
самого гнёта, а движение на-
зад, к тому самому прошло-
му, причём в жанре гротеска. 

И форма, в которую облачена 
вроде бы борьба с прошлым, 
производит впечатление вар-
варства… Ленина на Украине 
назначили сейчас символом 
России, его пытались сделать 
таким символом во времена 
советской власти, но всё-таки 
это не удалось. Символ России 
— не этот швейцарец с кок-
тейлем из крови в жилах, не-
навидящий Россию, а равно-
апостольный князь Владимир 
— креститель Руси, 1000-лет-
ний юбилей которого будет в 
следующем году.

Бурная дискуссия в оче-
редной раз вспыхнула вокруг 
имени писателя Александра 
Солженицына. Началось с вы-
ступления главного редактора 
«Литературной газеты» Юрия 
Полякова, который указал на 
некоторые противоречия в по-

зициях Солженицына по отно-
шению к своей стране, а также 
на неточности в описании им 
репрессий советского времени. 
Прозвучал резкий ответ вдовы 
писателя Наталии Солжени-
цыной. Ярко высказались ак-
тёр Евгений Миронов, писа-
тель Захар Прилепин, неко-
торые священнослужители. 

Свой взгляд у протоиерея 
Александра Ильяшенко. На 
сайте «Православие и мир» он 

рассказал, что в своё время за-
нимался темой репрессий, ра-
ботая в архивах, и опублико-
вал об этом статью в научном 
журнале. По его подсчётам, 
масштабы репрессий оказа-
лись в несколько раз мень-
ше, чем у Солженицына.

— Разумеется, попытки Сол-
женицына исследовать лагер-
ную тему не стоит оценивать 
как поиск славы или самопи-
ар: в те годы это было про-
сто опасно для жизни, — го-
ворит отец Александр. — И 
на Запад Александр Исаевич 
 уехал не добровольно, а был 
выслан КГБ. И надо понимать, 
что ошибки его объясняются 
тем, что он начал заниматься 
этой темой одним из первых. 
Разумеется, сейчас, когда от-
крыты архивы, изучать про-
блему стало намного проще. 
Я бы сравнил Солженицына 
с американским астрономом 
Эдвином Хабб лом. Тот в своё 
время открыл, что галактики 
разлетаются, но, вычисляя ско-
рость их разлёта, ошибся раза в 
четыре. В науке это бывает. Со 
временем были проведены бо-
лее точные измерения, ошибка 
была исправлена, а имя Хаббла 
вошло в историю науки.

Протоиерей 
Александр Ильяшенко 
сравнил Солженицына 
с астрономом Хабблом

Бразильский футболист 
встретил в России Бога

В Европе продолжается наступление 
на христианские ценности и символы. 
Греция как может защищает свои пра-
вославные основы, но делать это всё 
труднее. Поэтому большие волнения 
вызвала информация о том, что с го-
сударственного флага страны может 
быть убрано изображение креста. Что-
бы внести ясность, министр образова-

ния Греции Андреас Ловердос даже 
сделал на пресс-конференции специ-
альное заявление.

— Даже речи нет о том, чтобы убрать 
крест с греческого флага, — сказал ми-
нистр. — Если нашёлся инициатор че-
го-то подобного, мы посмотрели на 
него как на сумасшедшего. Никто не 
должен верить в такое безумие.

Удержится ли крест на греческом флаге? 

Как Ленина на Украине назначили  
СИМВОЛОМ РОССИИ
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Здесь не забыли 
о христианских корнях

— Владыка, вы только что верну-
лись из Страсбурга, где закладыва-
ли камень в основание нашего 
нового храма неподалёку от 
штаб-квартиры Совета Европы. 
Как это получается, что в то время 
как в Европе идёт наступление на 
христианские ценности, там появ-
ляется всё больше русских право-
славных храмов?

— Знаете, когда мы смотрим на 
какие-то события издалека, они 
могут иногда казаться странными. 
Вот Франция — казалось бы, колы-
бель революции, оттуда, собствен-
но, пошла революционная инфек-
ция по Европе и всему миру. Там 
до сих пор революционная «Мар-
сельеза» — государственный гимн. 
И в представлении многих людей 
Франция сегодня — 
это оплот секуляриз-
ма. Какие-то основа-
ния для такого взгля-
да действительно есть. 
Если, например, у нас 
в России приходишь к 
какому-то чиновнику и 
видишь у него в каби-
нете икону или даже 
целый уголок икон, 
то во Франции это не-
мыслимо в принци-
пе. Так же невозмож-
но, чтобы госслужа-
щий носил крест так, 
чтобы его было вид-
но. Потому что прин-
цип светскости там соблюдается 
строго. Вместе с тем не всё укла-
дывается в прокрустово ложе та-
ких внешних стандартов. 

Помню, что когда после известно-
го выступления в Страсбурге Патри-
арх Алексий II приехал в Париж, то 
Нотр-Дам-де-Пари был заполнен до 
отказа, чего не бывало очень давно. 
Ни на Рождество, ни на Пасху там 
столько народу не собиралось. Так, 
говорят, было только на похоронах 
одного из популярных президентов 
Франции. Святейший Патриарх Ки-
рилл как-то говорил потом о том, 
что, может быть, мы недооценива-
ем Францию с точки зрения её ре-
лигиозного потенциала.

А проявлением такого потенциа-
ла и всё-таки христианской укоре-
нённости французов явились недав-
ние события, когда с протестом про-
тив легализации однополых браков 
выходили миллионные демонстра-
ции. Представляете, миллион чело-
век вышли на улицу! Это ведь гово-
рит о многом. 

— Но получить согласие на пер-
вый русский храм в парламент-
ской столице Европы было всё же 
непросто в нынешней ситуации? 

— Что касается Страсбурга, то ведь 
Эльзас — это особая часть Франции. 
Здесь до сих пор действует конкор-
дат — договор об особых отношени-
ях между Церковью и государством, 
существующий с давних времён. 
Если на большей части Франции 
всё церковное имущество по зако-
ну 1905 года было конфисковано и 
обращено в собственность государ-

ства, то в Эльзасе оставался в 
силе конкордат. Священники 
основных религий получают 
здесь поддержку и зарплату 
от государства, а внимание к 
теме религиозности гораздо 
большее, чем в остальной ча-
сти Франции. 

И власти настроены в 
этом отношении, я бы ска-
зал, даже удивительно бла-
гоприятно. В прошлом году, 
когда в Москву приезжал 

мэр Страсбурга, я принимал его, и 
он сообщил, что проект строитель-
ства нашего храма прихода во имя 
Всех Святых одобрен. Причём ре-
шение принималось максимально 
благожелательно. Нам дали в арен-
ду на 99 лет очень хороший участок 
земли, который стоит 2 миллиона 
евро. Он расположен в престижном 
живописном районе на берегу кана-
ла Марн, впадающего в Рейн. Когда 
люди будут ехать из Германии, у них 
на виду окажется наш православ-
ный храм, кстати, первый не толь-
ко в городе, но и во всём регионе, 
построенный по канонам русской 
храмостроительной архитектуры. 

Французам рекомендуют 
русскую семинарию

— То есть «санкционного» отноше-
ния к России в этой истории вы не 
почувствовали?

— Всё время ощущали прекрасное 
отношение. На церемонию закладки 
пришло множество людей — дипло-
маты, представители христианских 
общин, паломники. Дело в том, что 
рядом со Страсбургом есть такой го-
родок Эшо, где с 777 года хранились 
мощи мучениц Римских Веры, На-
дежды, Любови и матери их Софии. 
Потом эти мощи во времена проте-
стантского разгула были спрятаны 
из опасения, что над ними надру-
гаются. И найти их теперь не могут. 
Но, скорее всего, они где-то неда-
леко от храма, в котором хранится 
саркофаг, где были мощи. В послед-
ние годы здесь в праздник Веры, На-

дежды, Любови и Софии соверша-
ется православное богослужение 
в католическом храме. В этом году 
я совершал такое богослужение. И 
группа паломников, которые при-
езжали на праздник, помолилась в 
Эшо, а потом прибыла к нам на за-
кладку. Участвовала в нашем бого-
служении вместе с прихожанами бу-
дущего храма. 

— Это русская община?
— Да. У нас в Страсбурге две об-

щины. Одна епархиальная — фран-
кофонная, которую возглавляет 
француз, несколько лет назад ру-
коположённый во священника. Он 
сам инженер, работает на светской 
работе. И есть русскоязычная об-
щина, которую возглавляет отец 
Филипп (Рябых), наш представи-
тель при европейских организаци-

ях. Но интересно, что и в эту общи-
ну входят не только русские, есть и 
греки, сербы, болгары, французы. 
Кстати, среди французов вообще 
немало православных. Думаю, что 
сказалось и влияние русских эми-
грантов. Их свидетельство веры 
привело к тому, что многие фран-
цузы стали исповедовать право-
славие.

— Такая ситуация характерна для 
Эльзаса?

— Не только. В эти же дни мы со-
вершили освящение храма в честь 
Рождества Пресвятой Богороди-
цы на территории нашей Париж-
ской семинарии. Там уже была до-
мовая церковь, а теперь построен 
ещё и очень интересный деревян-
ный храм с замечательным иконо-
стасом. Когда я приехал накануне, 
то постоянно сталкивался с груп-
пами французов, которых семина-
ристы водили по храмам. Это были 
Дни культурного наследия, в ходе 
которых храмы семинарии посети-
ли несколько тысяч человек. Ока-
зывается, что влиятельные фран-
цузские издания в этом году вклю-
чили нашу семинарию в список 20 
самых интересных мест Парижа и 
парижского региона, которые сто-

ит посетить. Накануне в семинарии 
был концерт местного квартета, ис-
полнявшего произведения русских 
классиков. А на самом богослуже-
нии храм заполнился до отказа. 
Многие французы даже заглядыва-
ли в окна в алтарь — так им было 
интересно. Когда мы выходили по-
сле богослужения, я увидел скорую 
помощь. Оказывается, стало плохо 
одному из бывших мэров. На сле-
дующий день в газете «Парижанин» 
он рассказывал, как ему жаль, что 
он не смог достоять на богослуже-
нии до конца из-за плохого само-
чувствия. Сам он католик, но инте-
рес к православию у него велик. Это 
же можно сказать об очень многих 
французах. Так что, думаю, не сто-
ит рядить Францию в секулярные 
наряды, её религиозное лицо не-
сколько иное, чем многим иногда 
представляется.

Беседовал Валерий КОНОВАЛОВ

                              ПОДРОБНОСТИ

Русских храмов во Франции 
ВСЁ БОЛЬШЕ

Электронную  
версию газеты
читайте на сайте

www.krestKmost.ru

Семинарист 
показывает французам 

роспись в домовом храме

Владыка Марк 
руководит 

Управлением 
по зарубежным 

учреждениям

Крестный ход возглавил владыка Марк

Таким будет храм в Страсбурге

Об интересе французов к православию 
рассказывает архиепископ Марк (Головков)

Многие французы 
даже 
заглядывали 
в окна в алтарь — 
так им было 
интересно
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Н
аш собеседник — 
координатор 
межфракционной 
депутатской груп-
пы по защите хри-

стианских ценностей, пред-
седатель Комитета Госду-
мы по вопросам собствен-
ности Сергей Гаврилов.

Ленин вере 
не помеха

— Вы коммунист?
— Беспартийный, хотя и 

член думской фракции КПРФ. 
Впрочем, устав партии никак не 
мешает вере. Недавно мы при-
сутствовали на награждении 
Геннадия Зюганова: Патриарх 
Кирилл вручил ему орден Сла-
вы и Чести, и там я реально ви-
дел, что лидер Компартии — че-
ловек духовный, церковный, он 
испытывает к Церкови не про-
сто уважение, а пиетет.

— Сам Геннадий Андрее-
вич это говорил?

— Да, он заявил как-то пе-
ред большой аудиторией: не 
трогайте моей веры. Говорил 
и об огромной ошибке совет-
ской власти: что она не на-
шла понимания и поддержки 
у Православной Церкви.

— Нет ли у верующих в 
Компартии внутреннего 
противоречия с фигурой 
вождя революции? 

— Главное — не символы, 
а сущность. Думаю, сегодня 
прямые наследники револю-
ционеров не те, кто чтит па-
мять Ленина, а те, кто митин-
гует на Болотной площади. 
Именно у радикальных ли-
бералов та же революционная 
тяга к разрушению, к разрыву 
с традициями, к непочитанию 
святынь и нашей истории.

У китайцев 
есть чему поучиться

— И всё-таки слово «комму-
низм» многих смущает. Писа-
тель Владимир Крупин вспо-
минал на страницах нашей 
газеты, что вышел из Компар-
тии, когда Зюганов отказался 
её переименовать… 

— По данным соцопросов, 
более половины тех, кто се-
годня голосует за КПРФ, — ве-
рующие. Для них партия ассо-
циируется не с атеизмом, а с 
сильным и ответственным го-
сударством, традицией. При-
веду пример Китая, где я не-
давно побывал. Мне расска-
зывали: после Мао Цзэдуна в 
руководстве Политбюро ока-
зались те, кто пострадал от ре-
прессий. Поначалу они хоте-
ли свести счёты — уничто-
жить наследие Мао, начать с 
чистого листа, но в конце кон-
цов приняли иное, мудрое ре-
шение: не отвергая и не осу-
ждая прошлое, строить буду-
щее, причём в традиционной 

«упаковке». Не радикальный 
разворот к капитализму, а «со-
циализм с китайской специ-
фикой». Не власть олигархов 
вместо командной экономи-
ки, а рыночная экономика 
при регулировании со сторо-
ны государства и КПК. В ито-
ге общество там не растеряло 
традиционных ценностей — 
от конфуцианства до понятия 
социальной справедливости. 
В этом есть глубокий смысл.

Семья нуждается 
в защите

— Что представляет собой 
группа по защите христиан-
ских ценностей?

— Она создана в начале со-
зыва, в 2012 году, по инициа-
тиве фракций КПРФ и «Еди-
ной России». В ней 32 депу-
тата, представляющие все 
фракции и ведущие комите-
ты Госдумы, прежде всего гла-
вы профильных комитетов 
или их замы, например Сер-
гей Попов, Елена Мизулина, 
Владимир Плигин, Валенти-
на Терешкова.

— У вас царит полное 
согласие?

— Стараемся договорить-
ся. Многим участникам близ-
ки либеральные ценности, 
но они считают, что сейчас 
под угрозой оказалась имен-
но свобода, например свобо-
да сохранения традицион-
ной семьи, воспитания де-
тей. Известно, что с Запада 
нам предлагают свои рецеп-
ты — ювенальную юстицию, 
однополые браки. Особен-
но активно мы стали рабо-
тать после известных собы-
тий в храме Христа Спаси-
теля, принимали специаль-
ные заявления — в защиту 
традиционных конфессий, 
прав верующих, об ужесто-
чении наказаний за педо-
филию, против тоталитар-
ных сект. Удалось решить 
проблемы с возвращением 
Церкви земель, реставраци-
ей многих храмов. Недавно 
восстановили право Церк-
ви на бессрочное пользова-
ние земельными участками, 
теперь она освобождена от 
земельного налога.

Чего нет в школьной 
программе 

— Что у вас в планах?
— Думаем, как усилить роль 

отцов в семьях, как защитить 
блогосферу от безнравствен-
ности, о духовном воспита-
нии в школе. 

— Основы православной 
культуры?

— Не только. Духовность 
должна быть и в истории, и 
в литературе, и даже в биоло-
гии. Иначе получается стран-
но: на одном уроке детям го-
ворят, что человек недалеко 
ушёл от обезьяны, а на дру-
гом — что он Божье творение, 
духовное существо; на одном 
уроке рассказывают о злодей-
ских акциях террористов-на-
родовольцев, а на другом учат 
поэтические призывы к убий-
ству властителей. Хотелось бы 
расставить акценты. 

Исповедь 
у отца Ефрема

— Когда вы крестились?
— Крестили меня в детстве, 

мой дедушка Василий Ивано-
вич позаботился. Родители 
пришли в Церковь в 1990-е 
годы, тогда же венчались.

— В какой храм ходите? 
Есть ли духовник? 

— Храм Воскресения в Со-
кольниках. Духовником много 
лет был нынешний митропо-
лит Екатеринбургский Кирилл, 
который в 1990-е годы служил 
в Туле, откуда я родом. Стара-
юсь и сейчас с ним встречать-
ся. Он кажется суровым пасты-
рем, но для таких людей, как я, 
эта суровость во благо. Очень 
сильное впечатление на меня 
производит общение с отцом 
Тихоном Шевкуновым.

А самая пронзительная, по-
трясающая исповедь у меня 
была прошлой весной на 
Афоне, в Ватопедском мона-
стыре, у настоятеля архиман-
дрита Ефрема. Своим духов-
ным видением отец Ефрем не 
подавляет, не унижает, а воз-
вышает, помогает противо-
стоять соблазнам, которые 
ещё предстоят. Когда я вер-
нулся в Москву, стал понимать: 
он заранее предупреждал о 
некоторых испытаниях, го-
товил меня к ним.

Когда хорошо 
молиться

— Вы много ездите с визи-
тами, в том числе в горячие 
регионы…

— За последние полгода 
встретился с четырьмя пре-
зидентами — в Сирии дол-

го и откровенно говорили с 
Башаром Асадом, в Придне-
стровье — с Евгением Шев-
чуком (он мой товарищ), 
а ещё беседовали с главой 
Сербии Томиславом Нико-
личем и председателем КНР 
Си Цзиньпином. Они раз-
ные, но все яркие самостоя-
тельные политики. В Европе 
таких лидеров нет. Там без-
ликие функционеры, кото-
рые не отличаются друг от 
друга, несмотря на разную 
партийность. Такого, как де 
 Голль, там уже не найти.

— Правда ли, что вы берёте 
с собой в поездки старшего 
сына?

— Да, мы бывали с ним в Ко-
сове, в Приднестровье. Он ра-
ботал в Сербии, в экономиче-
ском блоке, и в Крыму сразу 
после референдума. Он ещё 

учится, и, надеюсь, из него 
получится грамотный, наци-
онально мыслящий банкир.

— Бывают у вас рискован-
ные ситуации?

— Нет, ничего особенного… 
Хотя когда в Сирии или в Ко-
сове посидишь под минами, 
это вдохновляет. Если за ок-
ном просто звучит канонада — 
это одно, а когда слышишь, как 
сверху летит артиллерийская 
мина (а слышно в последний 
момент и деваться уже неку-
да), остаётся только молиться.

А ещё я летать люблю. Сам 
за штурвалом. В хорошую по-
году безопасно, а когда по-
падёшь в воздушный фронт 
и тебя швырнёт метров на 
300… В последние годы пере-
стал: дети, ответственность, 
решил зря не рисковать.

Беседовал Михаил УСТЮГОВ

Кто защищает в Госдуме 
православные ценности

На одном уроке 
школьникам 
говорят, 
что человек 
недалеко ушёл 
от обезьяны, 
а на другом —
что он Божье 
творение

7 фактов 
из жизни Сергея 
Гаврилова
1  Родился в 1966 году в 

Туле в семье военных.
2  Дед защищал Брестскую 

крепость, герой войны, 
похоронен в Белоруссии.

3  Окончил экономический 
факультет МГУ и Акаде-
мию госслужбы при Пре-
зиденте РФ. Кандидат 
экономических наук.

4  Был одним из создате-
лей объединения «Кон-
гресс русских общин».

5  Работал советником в 
корпорации «МиГ» и на 
Воронежском авиацион-
ном заводе.

6  С 2005 года — консуль-
тант КПРФ по экономи-
ческим вопросам.

7  Женат, имеет четверых 
детей, старшему 21 год, 
младшей дочери — пять. 

В «христианской группе» — представители всех фракций и главы ведущих комитетов
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Ничто и никто на Земле не живёт 
без воды — озёрной, речной, дожде-
вой, родниковой. Нужная всем вода 
всё же бывает разной. 

Иногда Бог даёт источникам це-
лебную силу, и тогда вода не просто 
питает, но обновляет силы и возвра-
щает здоровье. Эти целебные родни-
ки и ключи могут быть горячими, мо-
гут обладать особым вкусом, цветом и 
химическим составом. Зверь  чутьём 
и человек умом находят эту воду, а с 
нею — и милость Создателя. Почему 
одни родники обычны, а другие чу-
дотворны, знает Тот, Кто создал небо 
и Землю и всё, что в них.

То же самое видим и в отношении 
икон. Их много. В храмах и жилищах, 
большие и маленькие, древние и но-
вые, они смотрят на нас глазами Хри-
ста, Богоматери, святых угодников. И 
через некоторые из них Бог благово-
лит творить чудеса и являть милость. 
Так Он решил, и это Он Сам совер-
шил избрание. Почему этот образ, а 
не иной, и почему сейчас, а не рань-
ше или не позже, тоже — Его воля. Та-
кова икона Казанская.

Её почитание связывает нас с лич-
ностями и событиями. Главная лич-
ность — Патриарх Ермоген, защит-
ник Отечества и мученик. Будучи 
ещё просто священником, он стал 
очевидцем чудес от новоявленной 
иконы. Стал описателем этих чудес 
и творцом тропаря Богородице. 

А главное событие — это Смута. Её 
не с чем сравнить, разве что с рево-
люцией 1917-го и последующей че-
редой кошмаров. Привычно жалуясь 
на жизнь и выражая недовольство 

всем на свете, мы и представить мо-
жем с трудом, что такое смута меж-
дуцарствия, когда Рюриковичи пре-
секлись, а Романовы ещё не явились, 
когда огромная страна, как раненый 
зверь, попала в зубы бесчисленных 
шакалов. Жалости у шакалов нет.

Крестьянин тогда не пашет потому, 
что урожай всё равно отберут. Купец 
не выходит на дорогу потому, что будет 
ограблен. Сёла тогда пустеют, и крыши 
в брошенных домах провисают. Псам 
в пустых сёлах и деревнях в это время 

не на кого гавкнуть. Правители меняют-
ся так быстро, что народ не успевает за-
помнить их имена. Целуя крест на вер-
ность то одному, то другому, то третье-
му, люди совершенно перестают ощу-
щать святость присяги и крестного 
целования. Всё профанируется и обес-
ценивается. Жизнь становится игруш-
кой, и брошенные трупы никто не хо-
ронит. Первыми развращаются те, кто 
ближе к власти, кто погружён в интриги. 
Те, кто сидит на двух стульях и мечтает 
о короне, но трепещет за собственную 

шкуру. Они становятся циниками, а без-
защитный народ перестаёт кому-либо 
доверять. И вот уже ставленники поль-
ского короля носят шапку Мономаха, 
а в Кремле поют литургию по-латыни.

Выход из Смуты был чудесен и не-
предсказуем заранее. Народ организо-
вался, воодушевился и, построившись 
в полки, пошёл освобождать Белока-
менную — Дом Пресвятой Богороди-
цы. Вожди были самые неожиданные, 
как неожиданным был когда-то побе-
дитель Голиафа — Давид. На хоругвях 

и иконах лик Богородицы шёл впере-
ди народного войска.

Ермогену, умиравшему от голода в 
монастырском подвале, явились свя-
тые, среди которых был авва Сергий, 
и сказали, что заступлением Богоро-
дицы суд об Отечестве переложен на 
милость.

Здесь, очевидно, есть какой-то 
ответ на наши частые вопрошания 
и недоумения. Ведь есть заморская 
неволя, есть усталость мужика, есть 
опустевшие деревни. Есть и цинизм 
вельмож, не любящих страну, кото-
рой правят, и готовых, если надо, 
слушать другую службу на незнако-
мом языке. (Это — если надо, а так — 
лучше без служб обойтись)

Но есть и Богоматерь. Есть у лю-
дей любовь к Ней. Есть и Её молитва 
к Сыну, якоже иногда в Кане Галилей-
ской. Там Она говорила: «Вина у них 
нет». Ныне говорит, быть может: «Ума 
у них нет. Силы воли у них нет. Люб-
ви у них нет. Вера у них слаба». И как 
тогда вода стала вкусным вином после 
просьбы Марии, так и сегодня ничто 
не помешает трусости измениться в 
смелость, мелочному эгоизму — в бла-
городство и глупости — в мудрость.

Если, конечно, Она помолится.
Если, конечно, мы Её об этом по-

просим.

7

Издание Московского 
Сретенского монастыря

4 ноября — праздник Казанской иконы Божией Матери

Если Она за нас помолится. 
Если мы Её попросим

Эта одна из самых почитаемых 
чудотворных икон была найдена в 
1579 году в Казани, после того как 
девятилетней девочке Матроне во 
сне явилась Богородица и повеле-
ла откопать икону на пепелище. Об-
щенациональные известность и по-
читание образа связаны с события-
ми Смутного времени. Список ико-
ны находился в ополчении Минина 
и Пожарского во время освобожде-
ния Москвы от поляков. В благо-
дарность за избавление от врагов 
москвичи и ополченцы совершили 
торжественный крестный ход с чу-
дотворной иконой на Лобное место. 
В память об этих событиях было 
установлено ежегодно 22 октября 
(4 ноября по новому стилю) совер-
шать празднование в честь Казан-
ской иконы Божией Матери с крест-
ным ходом в Москве.

Казанская икона 
Божией Матери

Выход из Смуты 
был чудесен 
и непредсказуем 
заранее

П Р О П О В Е Д Ь

Протоиерей 
Андрей 
Ткачёв
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Подробная информация на сайте: http://alipiy.ucoz.ru   м. «ЦАРИЦЫНО» 

Иконописная школа имени прп. АлипияИконописная школа имени прп. Алипия
объявляет приём учащихся на 2014/15 уч. годобъявляет приём учащихся на 2014/15 уч. год

Основной образовательной программой в школе является 

ИКОНОПИСЬ

Образовательная программа 
включает в себя следующие

предметы: иконопись, иконогра-
фический рисунок, изучение ви-
зантийских и славянских шрифтов 
и орнаментов, история христи-
анского искусства, иконография, 
иконоведение, церковнославян-
ский язык, катехизис, а также 
музейная практика (копирование). 
Возможны разовые консультации.

Обучение в школе могут проходить лица любого возраста, национально-
сти и гражданства, с любым уровнем подготовки, имеющие образование 

не ниже среднего, православного вероисповедания.
Приём студентов осуществляется после собеседования, без вступитель-

ных экзаменов, в течение всего учебного года.
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Приглашаем священников для поездок!
Москва, м. «Нахимовский проспект», Симферопольский проезд, д. 7 

(495) 233-9403;  (499) 613-4014  sv-zemlya@mail.ru  www.sv-zemlya.ru

ПАЛОМНИЧЕСТВО ПО СВЯТОЙ ЗЕМЛЕ (8 дней) — от 33 000 р.
ПРАЗДНИК СВТ. НИКОЛАЯ В БАРИ: СВЯТЫНИ ИТАЛИИ: 17-24.12. 2014г. — от 45 500 р.

ПАЛОМНИЧЕСТВО НА КИПР (до середины ноября регулярно) — от 22 000 р.
ПРАВОСЛАВНОЕ РОЖДЕСТВО В ЕВРОПЕ (Германия — Франция — Люксембург): 

31.12.2014-08.01.2015 г. — 740 евро + авиа + виза.
ПУТЯМИ ВАЛААМСКИХ СТАРЦЕВ: 2-9 января 2015 г. — от 23 500 р. + ж/д + виза.

СВЯТЫНИ ГРЕЦИИ + БАРИ: 10-21.12.2014 г. (праздник свт. Николая); 
04-11.01.2015; 16-23.01.2015 — от 54 000 р.

АФОН (5-21 день) — от 24 500 р. В ГРУППЕ С ГИДОМ на 8 дней — от 44 500 р.
К ТУРИНСКОЙ ПЛАЩАНИЦЕ (СВЯТЫНИ ИТАЛИИ): 18-25 апреля 2015 г. — от 50 000 р. 
К ТУРИНСКОЙ ПЛАЩАНИЦЕ (СВЯТЫНИ ЕВРОПЫ): 27.04-04.05 2015г. — от 55 000 р.

К СВЯТЫНЯМ ПСКОВА НА РОЖДЕСТВО: 2-6 и 4-8 января 2015 г. — 7800 + ж/д.
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Кто беднее нищего

?
Можно ли ходить без кре-
ста? Я крещёная, но крест 
не ношу. Так ли это важно?

Елена

ОТВЕТ:
Мы должны обязательно носить 

крест, чтобы не отступать от древ-
нейшей христианской традиции. 
Когда над человеком совершается 
Таинство Крещения, рука священ-
ника надевает крест и мирская не-
освящённая рука не дерзает его 
снимать. Крест сопутствует нам 
всю жизнь. Мы можем лишь при 
необходимости заменить его. На 
операцию или в баню можно на-
деть на себя освящённый деревян-
ный крест. 

Крест является вещественным 
свидетельством принадлежности 
человека к Христовой Церкви. Од-
новременно он является острым 
оружием в духовной борьбе: «Сие 
оружие будем, христиане, носить 
при себе во всяком месте, и днём, 
и ночью, во всякий час и во вся-
кую минуту. Без него не делай ни-
чего; спишь ли, встаёшь ли от сна, 
работаешь, ешь, пьёшь, находишь-
ся в пути, плывёшь по морю, пере-
ходишь реку» (Ефрем Сирин, Сло-
во 103). 

Человек, который снимает с себя 
нательный крест или после креще-
ния вообще его не носит, страдает 
маловерием и отсутствием настоя-
щего церковного сознания. О чело-
веке безнравственном на Руси гово-
рили: «На нём креста нет». В расска-
зе И.А.Бунина «Птицы небесные» ни-
щий, которому студент предлагает 
деньги, говорит: «Беден только бес, 
на нём креста нет». 

Какими словами 
молиться

?  Я долгое время ходила 
в евангельскую 
и баптистскую церкви. 

Недавно приняла крещение 
в Православной Церкви. Долго 
к этому шла. Скажите, пожа-
луйста, можно ли молиться 
Богу своими словами, как я дела-
ла раньше, или же Бог слышит 
только те молитвы, которые 
написаны в молитвословах?

Мария

ОТВЕТ:
Молитва является не только бесе-

дой с Богом, но и особым трудом, в 
котором участвуют разум, чувства, 
воля и тело. Чтобы молитва была 
благодатной и принесла плоды, нуж-
ны чистота сердца, глубина веры, 
опыт духовной жизни. Даже апосто-
лы просили Господа: «Научи нас мо-
литься, как и Иоанн научил учеников 
своих» (Лк. 11:1). Спаситель дал уче-
никам, а через них — всем христиа-
нам совершеннейший образец мо-
литвы — молитву «Отче наш». Кроме 
молитвы Господней, в апостольский 
век общепринятыми были псалмы 
пророка Давида и песнопения дру-
гих богодухновенных гимногра-

фов. В псалмах славословили и бла-
годарили Господа. Ими утешались и 
возносили к Богу прошения во всех 
жизненных обстоятельствах. Одна-
ко этим не ограничивалась молит-
венная жизнь в Церкви. Слова апо-
стола Павла: «Непрестанно моли-
тесь» (1 Фес. 5:17) содержат призыв 
к стяжанию постоянной внутрен-
ней молитвы, которая чаще всего 
совершается своими словами. Апо-
стол говорит и о молитве собствен-
ными словами, произносимой уста-
ми: «В церкви хочу лучше пять слов 
сказать умом моим, чтобы и других 

наставить, нежели тьму слов на [не-
знакомом] языке» (1 Кор. 14:19). 

Как правильно молиться соб-
ственными словами? Преподоб-
ный Никодим Святогорец пишет: 
«В молитве своей надлежит тебе со-
вмещать те четыре действия, о кото-
рых пишет святитель Василий Вели-
кий: сначала восславословь Бога, по-
том возблагодари Его за благодея-
ния, тебе явленные, далее исповедуй 
Ему свои грехи и преступления за-
поведей Его и, наконец, испрашивай 
у Него потребного тебе, наипаче в 
деле спасения твоего» (Невидимая 
брань. Ч. 1. Гл. 46: О молитве). 

Самое главное, чтобы молитва 
была живой, искренней и тёплой: 
«Хорошо на молитве сказать не-
сколько своих слов, дышащих го-
рячею верою и любовью ко Госпо-
ду… Несколько слов скажешь, а бла-
женства вкусишь столько, что не 
получишь его в такой мере от са-
мых длинных и трогательных мо-
литв — чужих молитв, по привычке 
и искренно произносимых» (святой 
праведный Иоанн Кронштадтский). 

Здоров ли дух 
в здоровом теле

?
Соответствует ли хри-
стианскому мировоззре-
нию выражение «В здоро-

вом теле здоровый дух»?
Василий

ОТВЕТ:
Крылатое латинское выражение 

Mens sana in corpore sano впервые 
встречается в 10-й сатире римско-
го поэта Ювенала (I в. по Р.Х.). Взя-
тое вне контекста произведения, оно 
получило неверную интерпретацию: 
здоровье тела понимается как усло-
вие здоровья духовного. Однако у 
римского поэта мысль совсем другая: 

Надо молить, чтобы ум 
был здравым в теле здоровом.

Бодрого духа проси, что не знает 
страха пред смертью,

Что почитает за дар природы 
предел своей жизни,

Что в состоянье терпеть 
затрудненья какие угодно,

Духа, что к гневу не склонен, 
страстей неразумных не знает,

Предпочитая отраду тяжких 
трудов Геркулеса

Чувству любви, и пирам, 
и роскоши Сарданапала. 

Ясно выражена назидательная 
мысль: имея здоровое тело, поза-
боться о духовном и душевном здо-
ровье. 

Христианская антропология, в от-
личие от обыденного сознания, не 
считает физическое здоровье усло-
вием духовно-нравственного здо-
ровья. Оно может быть как в здоро-
вом теле, так и в человеке, стражду-
щем болезнями. Духовная крепость 

зависит от правильной веры и ис-
полнения заповедей Божиих. Если 
этого нет, то грех постепенно разру-
шительно действует и на тело. Ког-
да человек ведёт греховную жизнь 
и не думает её оставить, то Господь 
врачует такую душу болезнями. Об 
этом пишут святые отцы, и это под-
тверждается многовековым опытом. 

«Иногда для грешников лучше бо-
леть, чем быть здоровыми, когда бо-
лезнь содействует им ко спасению. 
Ибо болезнь притупляет и врождён-
ные побуждения у человека ко злу, и 
тем, что человек переносит страда-
ния, связанные с болезнью, она, как 
бы уплачивая долг за соделанные 
грехи, делает человека способным 
к принятию сначала здравия души, 
а затем и телесного здоровья» (свя-
титель Григорий Палама). 

Нередко Господь, видя, что неразу-
мие и греховные наклонности чело-
века могут привести его к бедствиям, 
удерживает его от этого с помощью 
болезней: «Бывает, что Бог болезнью 
укрывает иных от беды, которой не 
миновать бы им, если бы они были 
здоровы» (святитель Феофан За-
творник). 

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

На вопросы 
читателей отвечает 
иеромонах Иов 
(Гумеров)

И апостолы просили: 
научи нас молиться

Иногда лучше 
болеть, чем быть 
здоровым

Полную версию 
читайте на сайте

Реставрация ванн Реставрация ванн 
ЖИДКИМ АКРИЛОМЖИДКИМ АКРИЛОМ

РЕМОНТРЕМОНТ
ВАННЫХ КОМНАТВАННЫХ КОМНАТ

8 (499) 409-54-34
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Готовы на всё — 
лишь бы взяли в Европу

В столице Сербии Белграде при 
чрезвычайных мерах безопасно-
сти прошёл гей-парад. В нём при-
няли участие мэр города, а также 
несколько членов кабинета. Как со-
общает «Евроньюс», «Евросоюз, в ко-
торый собирается вступать Сербия, 
считает проведение шествия свое-
го рода тестом на готовность стра-
ны уважать права секс-меньшинств».

Требование «Европы» проводить 
гей-парады с участием высших го-
родских чиновников побуждает заду-
маться о Европе и отношении к ней.

Сербия, Россия, Украина принад-
лежат к европейской цивилизации. 
Это факт нашей истории. Культур-
ные пространства исламского мира, 
Китая или Индии могут быть не ме-
нее интересными и разнообразны-
ми, но мы принадлежим не к ним, а 
к Европе. Мы читаем европейских 
философов и писателей, а в Европе 
читают русских. Мир Диккенса или 
Флобера нам гораздо ближе и понят-
ней, чем мир Лао Цзы или Рабиндра-
ната Тагора. Россия принадлежит к 
числу великих культурных наций Ев-
ропы — таково наше наследие.

Но для части образованного клас-
са России и других восточноевро-
пейских стран характерно то, что 
можно было бы назвать «комплек-
сом недоевропейца». Восточноевро-
пеец часто видит себя неполноцен-
ным европейцем и хочет сделаться 
европейцем настоящим. Британия, 
Франция, Германия — это настоя-
щая, уверенная в себе Европа. Поль-
ша уже испытывает некоторые яв-
ные сомнения. Украина мучитель-
но пытается быть принятой в «семью 
европейских народов». В России 
множество народа произносит сло-
во «Европа» с придыханием, предпо-
лагающим, что Россия — не Европа, 
но, может быть, когда-нибудь в свет-
лом будущем будет сопричислена к 

этому континенту блаженных.
Чёткий признак этого комплекса 

— желание быть признанным со сто-
роны, наделение других наций, «на-
стоящих» европейцев правом при-
нимать в Европу, мучительный по-
иск чужого одобрения.

Этот восточноевропейский ком-
плекс неполноценности мог бы вы-
зывать снисходительную улыбку, 
если бы он не имел самых печаль-
ных последствий и не провоцировал 
самое иррациональное и разруши-
тельное поведение. Там, где «старые» 
(т.е. западные) европейцы руковод-
ствуются обдуманными интереса-
ми, «новые» (т.е. восточные) руко-
водствуются мечтами. Там, где за-
падные задаются вопросом: «Какую 
пользу мы получим от вступления в 
ЕС?», восточные не смеют спраши-
вать о пользе: как дурнушка, на ко-
торую обратил внимание богатый 
жених, они с трепетом готовы на 
всё что угодно, лишь бы настоящие 
европейцы признали их своими. 
Вопрос «Какую пользу вы от этого 
получите?» отвергается как кощун-
ственный — это не вопрос пользы, 

это вопрос идентичности. Мы нако-
нец-то сможем сказать о себе: «Мы 
— европейцы! Настоящие европей-
цы нас признали своими!»

Самые богатые 
в ЕС не входят

Тут хоть гей-парады, хоть прове-
дение реформ, ведущих к очевидно-
му падению уровня жизни, хоть даже 
вооружённое подавление «недоста-
точно европейских» сограждан — на 
всё можно пойти ради того, чтобы 
настоящие европейцы похлопали 
по плечу и приняли в «цивилизован-
ный мир». Какие-либо экономиче-
ские выгоды такого принятия совсем 
не очевидны.

Интересно, что четыре самые бо-
гатые (по среднему уровню зарпла-
ты) страны Европы — Норвегия, 
Швейцария, Монако и Лихтенштейн 
— в ЕС не входят. Очень бедные (зна-
чительно беднее России) Болгария 
и Румыния входят. Россия (понятно, 
не член ЕС) по уровню зарплаты на-
ходится между Польшей (чуть бога-
че, член ЕС) и Латвией (чуть беднее, 
тоже член ЕС). Принадлежность к 

ЕС никак не означает процветания, 
пребывание вне его никак не озна-
чает нищеты.

Рвение в ЕС обусловлено скорее 
иррациональным желанием исце-
лить свой комплекс «недоевропы», 
чем рациональным стремлени-
ем обеспечить себе более высокий 
уровень свободы, безопасности или 
достатка. В реальности оно приво-
дит как раз к снижению уровня того, 
другого и третьего — на Украине это 
видно с мучительной очевидностью, 
но не только на Украине.

Если же отложить эту мучитель-
ную потребность в одобрении и 
признании, то что составит суть 
Европы, что охарактеризует Евро-
пу как цивилизацию, где её истоки? 
Её истоки достаточно очевидны: это 

греческая традиция философской и 
общественной мысли, с одной сто-
роны, и Библейское Откровение — с 
другой. Две эти традиции тесно пе-
реплелись и породили ту Европу, ко-
торую мы знаем и любим, — Евро-
пу соборов, Европу Баха и Виваль-
ди, Европу Джотто и преподобного 
Андрея Рублёва.

Гей-парад — это знак разрыва по 
крайней мере с одним из источни-
ков Европы — с Библейским Откро-
вением. Это демонстрация лояльно-
сти к той части европейской элиты, 
которая больше не видит и не хо-
чет видеть Европу как христианский 
континент.

Зачем нам им нравиться?
Это не путь в Европу, это путь в 

пост-Европу. Это присоединение к 
проекту, который так же враждебен 
исторической Европе, как больше-
визм был враждебен исторической 
России, хотя, конечно, гораздо ме-
нее насильственен.

И вопрос, который невозможно 
не поставить: зачем? Циник, прода-
ющийся за сладкие плюшки, мог бы 
ответить: за плюшки. Но с плюшка-
ми тоже всё очень неопределённо. 
Похоже, если смотреть правде в гла-
за, плюшек для восточноевропейцев 
нет и не будет.

А отрекаться от своего христиан-
ского наследия исключительно ради 
того, чтобы понравиться, чтобы спо-
добиться похлопывания по плечу и 
пары одобрительных репортажей в 
прессе, — это какая-то уж очень не-
разумная сделка.

Комплекс неполноценности и по-
терянности лучше исцелять возвра-
щением к своим подлинным евро-
пейским корням — эллинским и би-
блейским, которые переплелись для 
нас в наследии Восточной Римской 
империи, от которой мы восприня-
ли православную веру.

Мы не понравимся какой-то ча-
сти европейских и американских 
медийных и политических элит? А 
зачем нам им нравиться?

Недоевропа и пост-Европа
Даже плюшек не получают те, кто отрекается от своих христианских корней

У «старых» 
европейцев — 
интересы, 
у «новых» — 
только мечты

Сергей 
Худиев

Полную версию 
читайте на сайте

Похищение Европы. Статуя в Брюсселе
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АРАРЕНДАЕНДА  (СДАТЬ, СНЯТЬ)(СДАТЬ, СНЯТЬ)

КУПЛЯКУПЛЯ-ПРОДАЖА-ПРОДАЖА
Ипотека, приватизация
ВСЕ ВИДЫ СДЕЛОК
Юридическое сопровождение
и консультации.
Квалифицированный подход.

Православные специалисты по недвижимости, опыт 15 лет

(495) 790-8625
 8-916-069-0206
(499) 409-5785 
(кроме воскресенья)
e-mail: lub-vas@bk.ruре
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 Покупка, продажа,
обмен и аренда недвижимости:
Москва и Московская обл.

 Осуществим юридически грамотно
жилищные операции любой сложности.

 Работаем совместно с коллегией адвокатов,
защищая правовые интересы
своих клиентов. 

Работаем по благословению 

Тел. 8 (495) 648-55-04Тел. 8 (495) 648-55-04
www. prav-nedvijimost.ruwww. prav-nedvijimost.ru
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Приём рекламы в газету 

«Крестовский мост»
8 (499) 206-8382
8 (499) 205-4140
8 (499) 207-5200
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Маленькие чудеса
Давайте на минуту забудем 

о том, что жуликом или во-
ром человека можно назвать 
только по решению суда. Да-
вайте сделаем допущение, 
что все российские чиновни-
ки вплоть до самых высших, 
все руководители госкорпо-
раций, все генералы, адми-
ралы, архиереи и прочие Бо-
жьи твари, которых нужно не-
навидеть, чтобы мы наконец 
влились в дружную стаю ци-
вилизованных стран, — все-
все-все они действительно 
жулики и воры. Представи-
ли? Ну так вот — я всё равно 
сейчас их буду защищать от 
нежуликов и неворов.

Мне очень нравится, как 
эти люди «жульничают и во-
руют». Я не знаю почему, но в 
результате их «противоправ-
ной деятельности» жизнь 
хоть немного, но всё-таки 
меняется к лучшему. В конце 
1990-х «жулики и воры», на-
пример, построили десяти-
полосную МКАД. Там потом 
сверлили какую-то дырку в 
асфальте и обнаружили не-
хватку щебня, песка, пятого, 
десятого. Но дорогу всё-таки 
построили, мы по ней уже 15 
лет ездим, и страшно поду-
мать, что было бы с Москвой 
без неё. Теперь другие «жули-
ки и воры» модернизируют 
на МКАД развязки. А ещё по-
явились какие-то «негодяи», 
которые замахнулись стро-
ить ЦКАД — следующее коль-
цо вокруг столицы. Наверня-
ка и на этот раз что-то укра-
дут, но дорога всё-таки по-
явится, люди будут по ней 
ездить раза в два быстрее, и 
нам всем будет глубоко до 
фонаря, что можно было по-
строить эту трассу на 20 про-
центов дешевле.

«Жулики и воры» из Калу-
ги, вместо того чтобы чест-
но распределять жиденькие 
федеральные поступления в 
местный худосочный бюджет, 
взяли и залезли в кредит, на-
делали кучу ошибок, допусти-
ли массу нецелевых расходов, 
превысили уйму полномочий 
и в итоге сотворили малень-
кое экономическое чудо. Фак-
тически провели вторую ин-
дустриализацию региона, за-
тащив туда инвесторов со 
всего мира — «Фольксваген», 
«Вольво», «Самсунг». Местные 
нежулики и неворы теперь 
утверждают, что родственни-
ки «жуликов и воров» затеса-
лись в ряды подрядчиков и по-
ставщиков этих корпораций и 
активно греют руки. Не знаю, 
может, и греют. Но заводы по-
строены, зарплаты выросли в 
несколько раз, народ в Калугу 
потянулся даже из Москвы, а 

если какие-то коррупционные 
издержки и были, то рост до-
ходов бюджета уже давно мно-
гократно их перекрыл.

Кто способен 
вытащить страну 
из ямы

Ещё проклятые «жулики и 
воры» построили и провели 
Олимпиаду в Сочи, Универ-
сиаду в Казани, саммит АТЭС 
во Владивостоке, заново от-
строили Грозный и с горем 
пополам, но всё-таки запу-
стили скоростное сообщение 
между Москвой и Питером, 
Москвой и Нижним Новго-
родом. «Жулики и воры» воз-
родили вертолётостроение и 
даже кое-как слепили Sukhoi 
Superjet. Пока нежулики и не-
воры два десятка лет талды-
чили, что БАМ был постро-
ен зря, проклятые корруп-
ционеры и расхитители на-
родного богатства загрузили 
эту дорогу по самое не могу и 
собираются уже строить вто-
рую линию. А ещё «жулики и 
воры» тихой сапой модерни-
зировали почти всю нефтедо-
бычу в стране и превратили 
вахтовые северные посёл-
ки в цветущие города. Поез-
жайте в Ханты-Мансийск и 
Сургут, уважаемые нежулики 
и неворы, поезжайте в Ниж-
невартовск и Нефтеюганск. 

Вы не поверите, что ещё 30 
лет назад на местных коллек-
тивных попойках самый по-
пулярный дамский тост зву-
чал так: «Чтобы когда-нибудь 
мы могли ходить по этой зем-
ле на шпильках».

«Жульё и ворьё» из Дальне-
восточной энергетической 
управляющей компании за-
пустило в эксплуатацию ЛЭП 
длиной 1800 километров. 36 
миллиардов рублей проса-
дили. За четыре года. Попро-
буйте украсть 36 миллиардов 
руб лей, да так, чтобы в такой 
срок протянуть через тайгу, 
болота, вечную мерзлоту ма-
гистральную ЛЭП первой ка-
тегории надёжности. Попро-
буйте украсть 2,9 миллиарда 
рублей, да так, чтобы постро-
ить в Казани IT-парк, вывести 
регион в российские лидеры 
по интернет-технологиям и 
вернуть эти вложения уже 
через 4,5 года. Ну пожалуй-
ста, попробуйте уже украсть 
хоть что-нибудь, чтобы хоть 
что-нибудь полезное сделать!

Можете присвоить мне 
второе место на конкурсе 
дебилов, но я правда счи-
таю, что союз «жуликов, во-
ров» и вечно недооценённой 
у нас технической интелли-
генции — это та сила, кото-
рая ещё способна вытащить 
Россию из ямы, в которой 

мы оказались 20 лет назад. 
Да, эти люди действуют мед-
ленно, коряво, они постоян-
но норовят вылезти за преде-
лы правового поля, но всё-та-
ки они действуют — и этим 
мне симпатичны. И я был 
бы страшно рад примкнуть 
к союзу нежуликов, неворов 
и вечно переоценённой у 
нас гуманитарной интелли-
генции, но при одном усло-
вии — если бы они тоже мог-
ли предъявить хоть  какие-то 
результаты своего труда. Что-
то хоть немного сопостави-
мое с ЛЭП длиной 1800 ки-
лометров, ну или хотя бы с 
поэмой «Москва — Петушки». 
Но вот я в упор смотрю на их 
чистые руки и не вижу в них 
ничего, кроме линии жизни 
и Венерина бугра. 

Ребята, а чем вы 
вообще занимались 
все эти 23 года?

Где великая русская ли-
тература конца XX — нача-
ла XXI века? Что из напи-
санного в наше время войдёт 
в школьные учебники через 
100 лет? Да ладно, Бог с ними, 
с учебниками. Что я, вот лич-
но я, должен был прочитать 
за последние 20 лет такого, 
чего нельзя было не прочи-
тать? Я имею в виду не про-
сто качественные тексты, а 
нечто такое, что пронзило 
бы общественное сознание 
с макушки до пят и застави-
ло бы его вибрировать. Не-
что такое, что потянуло хотя 
бы на Нобелевскую премию. 
Ну! Что вы можете предъя-

вить?! В меру смелые пост-
модернистские опыты для 
узкой тусовки как бы цени-
телей как бы литературы? 
Более-менее качественную 
беллетристику для убийства 
драгоценного времени? Ки-
лометры безо тветственной 
лажи, мелко нарубленной на 
публицистические колонки, 
которые уже свели качество 
общественной дискуссии до 
уровня «Дома-2»?

Может быть, вы слепили 
что-то великое из нот? Лад-
но, пропустим мимо ушей 
классику: тут во всём мире 
полный голяк. Кто у нас там 
собирает хотя бы хоккейные 
стадионы? Плеяда эрзац-ге-
роев рок-н-ролла, выращен-
ная под покровительством 
«Нашего радио»? Ну так они 
такие же герои, как «Хрюши 
против» реальные полити-
ки. «Пусси Райот», которых 
все знают, но никто не слы-
шал? С десяток песен второ-
го дыхания, написанных ста-
ричками из 1980-х? Опять же 
я имею в виду не просто ка-
чественную музыку, а такую 
музыку, которая ввела бы в 
транс если не всю страну, то 
хотя бы одно поколение. Где 
она? Где новый Цой, где хотя 
бы новая Алла Пугачёва? Нет 
и не предвидится.

Наверное, это закономер-
но. Что бы там ни плели жи-
вые памятники современной 
культуры, творчество — это 
процесс тихого познания, а не 
громкого самовыражения. Са-
мовыражаются на митингах, 
а великое творческое усилие, 
как и воровство в особо круп-
ных размерах, любит тишину.

Завтра, кстати, я поеду в 
командировку в Санкт-Пе-
тербург. Город, построенный 
«жуликами и ворами».

ТОЧКА ЗРЕНИЯ______________                            

В защиту «жуликов и воров»

Полную версию 
читайте
на сайте

Когда одни что-то создают, другие только критикуют

Дмитрий 
Соколов-
Митрич

Уважаемые нежулики 
и неворы, пожалуйста, 
попробуйте уже украсть хоть 
что-нибудь, чтобы хоть 
что-нибудь полезное сделать!

Олимпийские объекты в Сочи построены на мировом уровне
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П
риятная вечер-
няя прогулка по-
дошла к концу. 
Мы с женой ве-
село распахну-
ли дверь в подъ-

езд. Перед тем как поднять-
ся к себе и выпить по чашеч-
ке чаю, заглянули в почтовый 
ящик. Кроме скучной район-
ной газеты, пары платёжек и 
неизбежной рекламы, в ящи-
ке оказалось ещё кое-что. 

Письмо. Написано от руки. 
Не распечатка. Живые чер-
нильные строчки. Отвыкли мы 
от подобных писем, всё боль-
ше электронными средствами 
связи обходимся: СМС, е-мейл, 
скайп. С рукописным письмом 
прямо как в прошлое попали…

Таинственная 
незнакомка

Обращалась к нам совер-
шенно незнакомая женщина. 
Она спешила поделиться сво-
ей верой, хотела убедить в том, 
что Бог любит нас. Эта мысль 
была особенно важной. Под-
тверждая сказанное, она ссы-

лалась на Священное Писание. 
Как положено: закавыченная 
цитата, название библейской 
книги, номер главы и стиха. 

Главная мысль письма была 
ясной: жизнь нынче тяжёлая, 
люди беспокоятся, что будет 
дальше, узнать будущее и об-
рести уверенность в завтраш-
нем дне нам поможет Бог. В 
кратком письме, разумеется, 
невозможно пересказать всё 
необходимое, поэтому жен-
щина советовала нам озна-
комиться с неким отправлен-
ным трактатом и связаться по 
почте с верующими людьми. 
Там, где мы живём, можно об-
щаться с верующими и пости-
гать Божий замысел о нас.

Это ясно, теперь о неясно-
стях. Озадачило меня, что об-
ратного адреса на конверте не 
значилось. К нам пришло лич-
ное, от руки написанное пись-
мо незнакомки, которая под-
писала своё имя и почему-то 
предпочла остаться неизвест-
ной, не выходить на связь. Она 
советовала нам прочесть не-
кий трактат, но сам трактат не 
выслала. Кроме рукописного 
листка, в письме не было ров-
но ничего. Кто же нам посове-
товал читать трактат о Боге? 

Разгадка находится 
за океаном

Впрочем, при желании 
разгадать эти загадки можно. 
Надо обратить внимание на 
ключевое слово — «трактат». 
Мы читаем что угодно: кни-
ги, монографии, объёмистые 
статьи в толстых журналах, но 
не трактаты. Разве что редкие 
специалисты по Средним ве-
кам штудируют трактаты об 
акциденциях да субстанциях…

Лишь одна заметная религи-
озная община до сих пор издаёт 
именно трактаты. Даже в назва-
нии организации эта особен-
ность закреплена: «Общество 
Сторожевой башни, Библий и 
трактатов» (Watch Tower Bible 
and Tract Society). Основано об-
щество в США зимой 1881 года. 
В наши дни религиозная общи-
на, регулярно издающая тракта-
ты, хорошо известна как «Сви-
детели Иеговы».

Трактатами свидетели Иего-
вы по сию пору называют свои 
небольшого формата книги, в 
которых раскрывается их ве-
роучение и нравоучение. По-
добный свежий трактат и дол-
жен был попасть нам в руки. В 
конце каждого трактата при-
ведён адрес, по которому за-
интересованные читатели 
могут связаться со свидете-
лями Иеговы. По этому адре-
су мы и должны были с ними 
списаться.

Одним словом, к нам об-
ратились свидетели Иеговы. 
Вот почему письмо аноним-
ное. Относительно свидете-

лей Иеговы общественное 
мнение сложилось такое, что 
они предпочитают никак не 
называть свою организацию. 
Они сначала поговорят о люб-
ви Бога к людям, приведут би-
блейские цитаты, подарят вам 
красочный журнал или книж-
ку, а потом уж…

Столб вместо креста
Первые строчки письма на-

вели меня на мысль, что мис-
сионерское письмо пришло 
от протестантов. Признаюсь, 
я ошибся. Ещё скажу свидете-
лей Иеговы нельзя путать с 
протестантами. Как и все хри-

стиане, протестанты верят в 
Бога Троицу и в то, что Иисус 
Христос — Богочеловек. Это 
для христианской веры — ос-
нова всех основ. 

Свидетели Иеговы резко 
отрицают троичность Бога, 
а Иисуса Христа считают не 
Богом, но архангелом Миха-
илом, который воплотился и 
прожил как человек 30 лет. 
Потом, по убеждению свиде-
телей Иеговы, воплотивший-
ся архангел умер на столбе 
(не на кресте) и вновь раз-
воплотился (так они тракту-
ют Воскресение). Видите, на-
сколько разительно отличает-
ся вера свидетелей Иеговы от 
христианского исповедания.

Дорогие православные 
христиане, если вам придёт 
письмо от свидетелей Иеговы 
или они сами захотят с вами 
поговорить о вере, вспомни-
те о том, что, с их точки зре-
ния, Христос никогда не был 
Богом и не является сейчас 
Человеком. Их точка зрения 
очень далека от правосла-
вия. С точки зрения христиа-
нина, это уже другая религия, 
представители которой на-
ходятся под некоторым вли-
янием христианских священ-
ных книг. 

Дорогие христиане-едино-
верцы, получив от свидетелей 
Иеговы  письмо, вспомните, 
что наши пути расходятся.

                                           СИТУАЦИЯ      

Сначала они поговорят с вами 
о Божьей любви, приведут 
цитаты из Библии, подарят 
красочный журнал, а уж потом…

Вам такое письмо 
не приходило?
Привлекая людей словами о Боге, 
они предпочитают не называть свою организацию 

Диакон 
Павел Сержантов

Полную версию 
читайте
на сайте

Штаб-квартира свидетелей Иеговы. Нью-Йорк
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И
еромонах Павел 
(Гелястанов) из 
московского Но-
воспасского мо-
настыря год про-
вёл с полярника-

ми на острове Кинг-Джордж, 
вблизи Антарктиды. Климат 
там считается мягким, поляр-
ники называют это место «ку-
рортом». Но и здесь ощуща-
ешь себя прибывшим на дру-
гую планету.

Главная опасность — 
каменные болота

Здесь выскользнувшая из 
рук при 70-градусном моро-
зе стальная болванка разби-
вается на осколки, а при не-
осторожном вдохе можно об-
морозить лёгкие. В затяжные 
бураны фонари на станциях 
начинают светиться жутко-
ватым зелёным огнём, а ке-
росин можно резать ножом, 
как студень. 

— Порой ведь как бывает? 
— инструктировал врач по-
лярной станции Александр, 
питерский хирург. — Пой-
дёт человек мусор выносить 
и до сих пор выносит. Так что 
вы уж, пожалуйста, не отста-
вайте.

Главную опасность пред-
ставляют так называемые ка-
менные болота, не отличаю-
щиеся от окрестного ланд-
шафта: земли там нет, только 
камни осыпающихся облом-

ков гор, разбитых штормо-
выми ветрами, и гравий. Его 
мокрая бурая каша и может 
во мгновение ока засосать за-
бывшего об осторожности пу-
тешественника. Поэтому хо-
дить здесь можно лишь с про-
вожатым и желательно, как по 
трясине, с шестом. 

Кстати, врач Александр был 
первым российским поляр-
ником, крестившимся в Ан-
тарктиде. В 2002 году, вскоре 
после закладки здесь Троиц-
кой церкви игумен Георгий 
(Ильин) совершил над ним 
Таинство Крещения в озере 
неподалёку от станции.

Стать полярником 
не так сложно

Иеромонах Павел очень по-
любил пингвинов.

— Они такие любопытные, 
доверчивые, безобидные, как 
маленькие дети, с ними отды-
хаешь душой, — говорит он. 

Отец Павел — монах-экс-
тремал. Кроме зимовки свя-
щенником в Антарктиде, он 
также участвовал в автогон-
ке «Экспедиция-трофи» Мур-
манск — Владивосток, был 
членом экипажа одного из 
внедорожников. На ледяной 

континент мечтал попасть 
ещё в юности, что не было 
невозможным для будущего 
метеоролога.   

— После школы я учился 
в морском гидрометеоро-
логическом техникуме в Ту-
апсе. Когда посмотрел фильм 
«Храм в Антарктиде», поду-
мал: ну надо же, наверное, 
там заоблачные священники, 
к ним не пробиться. А потом 
в монастыре игумен Ириней 
предложил помочь — пореко-
мендовать меня. И оказалось, 
что в лавре как раз искали свя-
щенника для поездки. Отпра-
вился я на беседу, потом меня 

представили владыке Фео-
гносту, и так я оказался в Ан-
тарктиде.

Служил отец Павел в пер-
вом и пока единственном на 
континенте православном 
храме. Именно тот, кто бла-
гословил его на поездку, — 
высокопреосвященный Фео-
гност, архиепископ Сергие-
во-Посадский, в феврале 2004 
года освятил этот храм в честь 
Живоначальной Троицы. 

Венчание среди 
айсбергов

— Отец Павел, что за люди 
— полярники? 

— Люди там, как вы знаете, 
каждый год меняются, по -
этому многое зависит от 
того, с кем попадёшь. И 
очень многое зависит от 
начальника экспедиции.

— А кто был начальником 
у вас?

— Не буду называть. Общее 
мнение членов экспедиции: 
всё было бы ничего, если бы 
был другой начальник. Пер-
вым делом он сорвал икону 
в трапезной на станции, ска-
зав, что при нём этой иконы 

не будет, но потом зимой её 
общими усилиями возврати-
ли на место. В общем-то он 
неплохой человек был, но 
жёсткий атеист. А полярни-
ки… Что касается учёных:  для 
них было непривычно слу-
шать о том, что религия и на-
ука не противоречат друг дру-
гу, а друг друга дополняют.

— А многие причащались у 
вас?

— Нет, немногие. Два чело-
века крестились, но они при-
чащались нерегулярно. Мой 
помощник причащался, один 
эколог из Владикавказа и со-
трудник чилийской станции 
Эдуардо, православный чили-
ец: он женился на русской, об-
венчался с ней в нашем хра-
ме, это было первое венчание 
здесь. Он работает там на чи-
лийском аэродроме и доволь-
но хорошо поёт, мы с ним 
близко подружились. Вера — 
она сближает. 

Крест над вечной 
мерзлотой

В фильме Владимира Со-
ловьёва «Храм в Антаркти-
де» есть кадры, когда все зи-
мовщики (не только рос-
сийские, но и из соседних 
станций) поднимаются сре-
ди свинцово-серых равнин 
на холм, неся трёхметро-
вый крест. Нельзя не вспом-
нить столь распространён-
ный в иконописи и религи-
озной живописи сюжет «Не-
сение креста». Сам же крест 
— восьмиконечный, стро-
го по православному кано-

Будете в Антарктиде — 
приходите в Троицкий храм

Как монах-экстремал попал на русский остров Кинг-Джордж и подружился там с пингвинами

Священник 
Константин Кравцов

Ледяная вода 
для крещения 
на таком 
«курорте» 
кажется 
тёплой

Иеромонах Павел (слева) во время командировки в Антарктиду
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ну — был сделан на станции 
«Беллинсгаузен» полярника-
ми из белых сосновых досок, 
и именно он был воздвигнут 
на голом холме, видимом из-
далека и с моря, и с воздуха. 

15 февраля 2004 года, 
праздник Сретения Господ-
ня. Сразу после литургии, за-
помнившейся белыми кре-
щенскими облачениями и бе-
лым антарктическим светом в 
окне холла, где служили пер-
вую православную литургию, 
процессия с пением тропарей 
двинулась к холму над бере-
гом. И вот все на вершине, где 
ветер задувает поднесённую к 
кадильному углю свечу. При-
крывают ладонями со всех 
сторон снова затепленный 
огонёк зимовщики — чилий-
цы, немцы, испанцы.

— Благоволи, Господи, 
 Иисусе Христе, Боже наш, 
знамением страшным и си-
лою Креста Твоего огради-

тися месту сему в славу Тебе, 
распятаго Бога нашего…

Чем пленяет 
«белая блондинка»

— Отец Павел, чем объяс-
нить тягу к этим местам? 
Многие, я слышал, не могут 
жить без зимовок.

— Полярники называют 
Антарктиду «белая блон-
динка». Сначала я подумал: 
как это? Блондинка — она и 
так белая... Но тут важно не 

слово «блондинка», а слово 
«белая». По моему ощуще-
нию, в этот эпитет «белая» 
вкладывается что-то напо-
добие «чистая», «непороч-
ная». Ну вы сами знаете: 
уходят полярники — двери 
всегда открыты, тебя никто 
не обокрадёт, если что, с то-
бой поделятся те же чилий-
цы, уругвайцы. Ты идёшь — 
с тобой все здороваются. 
Дружелюбие, готовность 
помочь…

— То есть дело в полярном 
братстве? А к природе это 
имеет отношение? Там же 
с у м а с ш е д ш и й  к л и м а т , 
место, не приспособленное 
для человеческой жизни…

— Мне кажется, в силу этой 
неприспособленности чело-
век особенно радуется, на-
пример, когда сходит лёд. 
Весной у нас пять процен-
тов острова освобождается 
от льда, и на этих пяти про-
центах кое-где виден мох. И 
так приятно походить по это-
му мху босиком. На большой 
земле оранжерее так не раду-
ешься, как там какому-то мху. 
Или когда сильный шторм, а 
ты стоишь на берегу океана, и 
сам этот шум действует как-то 
успокаивающе...

— А в чём отличие церков-
ной жизни там и на Боль-
шой земле?

— Мне кажется, жизнь там 
сродни жизни в скиту, а не в 
монастыре, когда мы обща-
емся с людьми, с прихожа-
нами. Мы жили на острове в 
нескольких шагах от храма, 
служили, молились там каж-
дый день по утрам и вечерам. 
И было ощущение, что храм 
нас защищает и бережёт. Если 
здесь часто надо себя подви-
гать идти в храм, то там сам 
туда бежишь. Нас никто там не 
заставлял служить литургию, 

мы служили с моим помощ-
ником практически для себя, 
и было ощущение, что нам 
надо и помолиться, и прича-
ститься. И после Причастия 
было легче переносить все 
тяготы.

Иностранцев тянет 
в церковь

— Помнится, когда появи-
лась сама идея постройки 
храма в Антарктиде, многие 
усмехались: мол, для кого он 
нужен — для пингвинов, 
что ли? 

— Изначально его полезная 
роль состоит хотя бы в том, 
что не закрыли станцию «Бел-
линсгаузен», так как она пред-
полагалась к закрытию. Может 
быть, это Промысел Божий, но 
после того, как поставили храм, 
резко изменилось отношение 
со стороны правительства, и 
туда зачастили экспедиции, на-
пример из Германии, стали за-
ходить теплоходы, а на них по 
200-300 человек экскурсантов, 
и первым делом, когда люди 
сходят со шлюпок на берег, все 
идут в храм. Он стал визитной 
карточкой не только Россий-
ской антарктической экспе-
диции или станции, а вообще 
острова Кинг-Джордж. В нём 
часто и иностранцы бывают. 
У нас на Пасху было много со-
трудников и чилийской стан-
ции, и уругвайской, и китайцы 
— полный храм. 

— Какими вам видятся 
перспективы православия в 
Антарктиде? Вы говорили, 
что причащались у вас еди-
ницы. Так может быть, храм 
для полярников не так уж и 
нужен?  

— Если полярников на-
брать таких, как наш бывший 
начальник станции, то, конеч-
но, не нужен. Но сразу после 
нас был другой начальник — 
Олег Сахаров. Он, как я понял, 
набирает сам команду. Перед 
нашим отъездом мы встрети-
лись. Я служил благодарствен-
ный молебен, и с нашей стан-
ции никто на него не пришёл, 
но зато пришли все новые — из 

команды Олега Сахарова. Бла-
гословляю, окропляю их свя-
той водой, они все радостные…

Погибшие 
полярники — 
тоже прихожане

Всё началось с идеи постро-
ить здесь часовню в память о 
погибших в Антарктиде совет-
ских, а потом российских по-
лярниках. Все они, утвержда-
ет отец Павел, прихожане это-
го храма — единственного, 
где круглый год совершает-
ся Евхаристия, Таинство Бла-
годарения Богу, для Которого 
все живы. А в этом году число 
прихожан, об упокоении ко-
торых молятся в Антарктиде, 
пополнилось ещё одним име-
нем — оператора Первого ка-
нала Анатолия Кляна, снимав-
шего закладку храма на остро-
ве Кинг-Джордж и убитого 
этой весной в Донецке.

Помню его стоящим с ка-
мерой на плече, нацеленной 
в иллюминатор транспор-
тно-десантного «С-130». Со 
снятых тогда кадров с облака-
ми, крылом и пропеллерами 
летящего в Антарктику воен-
ного самолёта начался через 
несколько дней сюжет о на-
шей экспедиции в программе 
«Время». Через два года храм, 
собранный на Алтае, разо-
бранный, доставленный на 
остров Кинг-Джордж и со-
бранный снова из пронуме-
рованных брёвен, был освя-
щён епископом Феогностом.

Этот храм посреди ле-
дяной Вселенной — может 
быть, лучшая иллюстрация 
к последней строке Симво-
ла Веры: «Чаю воскресения 
мертвых и жизни будущего 
века».  

                  ПЛАНЕТА ПРАВОСЛАВИЕ 

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

Последний 
в полярном 
помяннике — 
оператор 
Анатолий 
Клян, 
снимавший 
закладку 
храма 
в Антарктиде. 
Его убили 
в Донецке

Троицкий храм на высоком 
холме издалека виден 

и полярникам, и пингвинам

Крещение рядом с айсбергами
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Известный писатель о вере, войне и воспитании детей

Что происходит 
в час икс

— Захар, вы видите, что общество 
разделилось на два лагеря: право-
славных и либералов. Что вы дума-
ете по этому поводу? 

— Как человек верующий могу 
сказать вот что. Безусловно, для ква-
зилиберального, прогрессивного в 
кавычках мышления православие 
является одним из опасных факто-
ров, находящихся в числе русского 
патернализма, доверия к государ-
ству, любви, условно говоря, к До-
стоевскому и Есенину, к почвенни-
ческой литературе. В числе россий-
ского национального патриотизма, 
который их всё время раздражает и 
пугает. В числе российского собор-
ного чувства, которое они всячески 
высмеивают. И православие — как 
купол над всем этим, оно всё это 
объединяет, за всем этим смотрит 
и всё это охраняет. И серьёзной ча-
сти российских либералов всё это 
кажется враждебным на физиоло-
гическом уровне, потому что это 
противоречит их символу веры, их 
проповеди индивидуализма, их ев-
ропейским ценностям, их понима-
нию гуманизма, их пониманию че-
ловечности и толерантности. 

— Причём не только нашим либе-
ралам, но и тем, которые в Европе… 

— Потому что Русская Православ-
ная Церковь — последний форпост, 
который стоит на пути у всех этих 
новейших гендерных тенденций, 
когда выясняется, что людей одно-

го пола можно венчать, когда выяс-
няется, что можно жить семьёй из 
семи человек, где все мужчины и у 
них один маленький ребёнок, ко-
торого они все одинаково и страст-
но любят. Православие — это то, что 
они не могут преодолеть, для них это 
вражеская территория. А для нас это 
оплот и пространство силы. Я вот 
только что был в Донецке, там едешь 
по блокпостам и везде слышишь те 
слова, которые здесь не произносят: 
«Ребята, с Богом!», «Храни вас Хри-
стос». Там всё стало насыщено право-
славным чувством. Конечно же наша 
либеральная публика это чувствова-
ла на уровне физиологии: мы даже не 
понимали, за что они так взъелись 
на Церковь, а они-то знали, что ког-
да настанет час икс, православие — 
это то, к чему мы обратимся первым 
делом. И многие бывшие анархисты 
наши, атеисты, кто угодно, вдруг ска-
зали на этой войне: «Господи, благо-
слови! Мы сейчас будем решать свои 
самые главные задачи, главные про-
блемы». Когда встал вопрос жизни и 
смерти, все сразу поняли: я русский 
— значит, я православный. 

Вот я ехал к границе с ополчен-
цами, которых вызволили из плена. 
Все советские мужики, такие рабо-
тяги, как из советских фильмов. Мы 
с ними должны были сесть в авто-
бус и поехать вдоль линии фронта, а 
они только что из этих ужасных пы-
точных подвалов вышли, и они пе-
ред тем, как сесть в машину, все пе-
рекрестились. Я думаю, что до войны 
многие из них вообще не помнили 

про Бога, и вдруг у них включилось 
православное чувство, они, по сути, 
оказались православными русски-
ми людьми. 

Пушкин, Лермонтов 
и Гумилёв 
оседлали бы коней

— Вас знают как безупречного 
семьянина, у вас четверо детей. Как 
нужно воспитывать настоящего 
русского человека? 

— В поле религии и в поле лите-
ратуры. Вот эти два ландшафта, в ко-
торых детей стоит держать. Это не 
так, что «дети, сегодня мы в церковь 
пошли, а завтра мы читаем Пушкина». 
Это должно быть построено на непре-
станном семейном примере. Обраще-
нием к религиозности и литературе, 
равно как к истории, должна быть вся 
жизнь насыщена. Только через при-
мер родителей дети могут это воспри-

нять. Вот папа с мамой зашли в цер-
ковь, вот у них полочка с религиоз-
ной литературой, все читают молитву. 
Мы при детях за столом всё время ве-
дём разговоры о том, что происходит. 

— На каких книгах вы воспиты-
ваете детей? 

— В русской классике есть ответы 
на все вопросы. В «Капитанской доч-
ке», «Тарасе Бульбе», «Войне и мире». 
Стихи Есенина, стихи Гумилёва. Там 
всё есть. Вот мы думаем сейчас, как 
к Украине относиться: может быть, 
там 14 правд разных, а может быть, 
36 этих правд? Но представьте на 
секунду Пушкина, или Лермонто-
ва, или Гоголя в этой ситуации. Да 
они бы ужаснулись даже от того, 
что мы усомнились на секунду, где 
есть правда. Они бы сказали: «Это аб-
сурд! Вы с ума сошли?» Лев Николае-
вич Толстой, конечно, сказал бы: «Ре-
бята, нужен мир везде, давайте оста-
новим войну». И наши либералы 
бы сказали: «Спасибо, Лев Никола-
евич, тебе, ты такой хороший!» А он 
бы ещё сказал: «Но украинцы тоже 
должны остановить войну. Давай-
те мы все отведём войска, а украин-
цы сами пусть решат, где они хотят 
жить». Толстой жаждал бы идеаль-
ного мира, которого нет. А Гумилёв, 
Пушкин и Лермонтов оседлали бы 
коней и поехали разбираться: что, 
мол, малоросский брат наш чего-то 
немножко не понимает, что проис-
ходит вообще? Константин Леон-
тьев, Василий Розанов, Ильин — вы 
можете представить их рефлексии 
по этому поводу? 

Катиться в тартарары — 
это нормально

— Как вы думаете, стоит строить 
на православных идеях государ-
ственную идеологию? 

— Ну конечно. Это должна быть 
одна из центральных составляющих. 

— Ваш образ идеального государ-
ства? 

— Для меня это православная им-
перия «левого» толка — то есть об-
ращённая к народу. Образ моего го-
сударства заключается в этих поня-
тиях. Социально ориентированная, 
традиционалистская страна, являю-
щаяся купелью для многих народов, 
веротерпимая, с центрообразующей 
православной верой. 

— Куда же мы все движемся? 
Многие говорят, что всё катится в 
тартарары… 

— Нормальное состояние русско-
го человека и русской истории. Фе-
одальная раздробленность, Смута, 
революция, Брежнев, Хрущёв… Мы 
катимся и катимся. Я в этом ника-
ких проблем не вижу. Я думаю, что 
любые вызовы, которые направле-
ны на нас, они как раз характерны 
для нашего нормального жизнеобе-
спечения. 

Беседовал Максим Васюнов

ПЕРСОНА                                             

Полную версию 
читайте на сайте

Только что 
был в Донецке, 
там едешь 
по блокпостам 
и везде 
слышишь: 
«Ребята, 
с Богом!», «Храни 
вас Христос»

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: 
Когда встал 
вопрос жизни 
и смерти, поняли: 
я русский — значит, 
я православный

Захар Прилепин в кругу семьи
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В случае временного отсутствия нужного вида 
утвари или желания изготовить принадлежности 
по индивидуальному требованию, можно оставить 
заказ, который будет выполнен с максимальным 
уважением и любовью в короткие сроки.

магазин: 8-915-190-02-47, опт: 8-903-898-31-13
e-mail: kamodingold@mail.ru, www.kamodingold.ru 

Для оптовых покупателей 
действует система скидок.
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Недвижимость
 • Куплю комнату для себя 

в Москве или Московской 
области. Т. 8-916-845-1626, 
Александр

Обучение
 • Занятия по рисованию у 

преподавателя. Бибирево. 
www.ivetta.biz 
Т. 8-926-235-0758

Здоровье
 • Православный психолог. 

Т. 8-916-901-4124

Обустройство и ремонт
 • Электрик. 

Т. 8-916-518-7939

Знакомство
 • Познакомлюсь с мужчи-

ной для создания семьи. 
Мне 49 лет. 
Т. 8-926-790-7648

Разное
 • Пенсионерам! 

Помощь — уход. 
Договор ренты. 
Т. (495) 763-1627 

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных объявлений по телефону
8 (499) 206-8382

shop@zbulvar.ru                     www.zbulvar.ru
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П
реподобный Сера-
фим незадолго до 
смерти потребовал 
сделать ему гроб и 
поставил его в се-
нях. Часто он оста-

навливался около него и молил-
ся, готовясь к часу смертному. 
Так же поступали и многие дру-
гие святые. Из этого можно за-
ключить, что даже изобилие 
благодати Божией не позволяло 
им так думать о вечности, буд-
то там у них всё «схвачено». Мы 
вспоминаем о ней очень редко. 

Зачем усопших 
«заземляют»

Память смертная — регулятор пове-
дения человека, проверка его разума и 
души. В нашем секуляризованном об-
ществе говорить о смерти невозмож-
но. Эта тема всплывает только тогда, 
когда приближается пограничная си-
туация. Часто приближение кончины 
кого-то из родственников заставляет 
домашних вспомнить все приметы и 
суеверия, которые породил народный 
фольклор. К священнику, как прави-
ло, обращаются в последнюю минуту, 
причём никого не интересует вопрос: 
а как же по-христиански подготовить 
человека к смерти (на церковном язы-
ке это называется «напутствовать») и 
проводить покойного? Всё, что нуж-
но от батюшки, — только совершение 
отпевания да по возможности прово-
ды на кладбище. 

Я думаю, никто так не знаком с ди-
кими обычаями похорон, как сель-
ское священство. Всем известны обря-
ды накрывать зеркала и посыпать до-
рогу за умершим еловыми веточками. 
Но это невинные традиции по сравне-
нию, например, с «заземлением» по-
койника. Представьте картину: входит 
священник в комнату к покойнику, а 
от батареи к гробу тянется тонкая мед-
ная проволока, которая намотана на 
палец мертвецу. Ответа, для чего ну-
жен сей «гаджет», я так и не добился. 

А какие предметы часто кладут в 
гроб? Кепка, расчёска, сигареты, за-
жигалка... Зачем? Объясняют: покой-

ный это любил. Бывают особо экзоти-
ческие случаи: например, знакомый 
священник столкнулся с тем, что в 
гроб положили… косу. Настоящую, 
металлическую, только без ручки. 
Для чего? Вот как звучал ответ в ори-
гинальной белорусской стилистике: 
«Каб не уздымауся». Чтоб не вставал. 

Слова любви 
в безжизненное ухо

Вероятно, уже есть прецеденты, ког-
да в гроб кладут ноутбук или мобиль-
ный телефон, но я пока с этим не стал-
кивался. Хотя нет, с мобильным я по-
горячился. Дело было так.

Отпевал я как-то пожилую супру-
жескую пару. Что-то случилось с га-
зом, и они вдвоём угорели. Похороны 
были очень скорбные. После отпева-
ния процессия пришла на кладбище, 
и я в том числе. После короткой за-
упокойной литии я предложил род-
ственникам попрощаться с покойны-
ми, а сам стал заниматься освящени-
ем надгробного креста, могилы и т.д. В 
середине своих дел я внезапно понял: 
что-то идёт не так, как обычно. Около 
гробов началась возня, а причитания 
стали гораздо громче. Подошёл к гро-
бу и увидел такую картину. Молодой 
человек, обливаясь слезами, с кем-то 
говорил по мобильному телефону, а 
потом… приставлял трубку к уху по-
койного. Потом опять подносил к сво-
ему лицу, что-то говорил и снова при-

кладывал к уху — на этот раз покойни-
цы. Первой моей реакцией была рас-
терянность. Оглядываюсь, смотрю на 
людей, немым взором спрашивая, что 
происходит, и вижу, что вокруг все ры-
дают, глядя на эту сцену.

Оказалось, не все родственники 
смогли приехать на погребение. От-
куда-то с далёкого Севера не смогла 
приехать дочь. И вот нашли выход из 
ситуации: дочка прощается с родите-
лями по телефону. Сидя в доме за ты-
сячи километров отсюда, она гово-
рит маме и папе в трубку слова, кото-
рые тут же влетают в безжизненное 
ухо мертвеца. Воистину: до чего до-
шёл прогресс! Прямо мороз по коже.

Церковь говорит, что каждый из 
нас имеет возможность незримо со-
единиться с усопшим — в молитве. 
И эта связь совсем другого уровня, 

нежели телефонная. И потому бо-
лее уместным со стороны дочери 
поступком было бы заказать в этот 
день панихиду в ближайшем храме 
и соединить свою молитву с нашей.

«Сегодня мы гроб 
опустим, а завтра 
поднимем»

В феврале этого года меня позвали 
отпевать одного человека. Дело было 
в субботу. Я пришёл в дом, совершил 
молитвы и начал готовиться к выносу 
тела. В этот момент родные попроси-
ли освятить землю в пакетике. Я отве-
тил, что в этом нет нужды, поскольку я 
вместе с ними иду на кладбище. Как из-
вестно, если священник сопровожда-
ет покойного на кладбище, там после 
положенных молитв, когда гроб опу-
стят в могилу, батюшка берёт лопату и 
со словами «Господня земля и испол-
нение ея, вселенная и вси живущии 
на ней» трижды «крестовидно мещет» 
землю поверх гроба. Таково указание 
Требника. Если священник по какой-то 
причине не может пойти на кладбище, 
то после отпевания освящается земля 
и родные сами на кладбище кресто-
образно посыпают гроб этой землёй. 
Всё это я подробно объяснил родным.

— Нет, батюшка, — возразили они 
мне. — Нам нужна земля в пакете, по-
тому что сейчас на кладбище вы не бу-
дете сыпать землю на гроб.

— Почему? — удивился я.
— Потому что мы сейчас не будем 

засыпать могилу, — последовал сног-
сшибательный ответ. — Ещё не все 
родственники приехали. Поэтому 
крышку закроем, гроб опустим, а за-
сыпать не будем. Завтра все приедут, 
сходим вместе на кладбище, поднимем 
гроб, ещё разок попрощаемся, снова 
опустим гроб в могилу и уж тогда за-
сыплем землёй. 

До сих пор, когда я думаю об этой 
кощунственной практике, мурашки 
по коже.

Что надо делать 
для умирающего

Имеющий страх смертный и смерть 
ближнего воспринимает с благогове-
нием. Это заставляет отказаться от 
ненужной музыки, от пластмассовых 
венков и цветов, от вычурных памят-
ников с поэтическими эпитафиями.

Что можно сделать для умираю-
щего? (Именно для умирающего, а 
не для умершего.) Самое главное — 
христианское напутствие испове-
дью и Причащением. Перед смертью 
человек начинает всё чувствовать 
по-особому, поэтому не стесняй-
тесь предложить ему исповедовать-
ся. Естественно, это должно проис-
ходить не тогда, когда предсмертная 
агония уже разлучает душу и тело. В 
вашем доме престарелый или тяже-
лобольной? Так не ждите развязки. 
Может статься, что Причастие по-
дарит выздоровление больному или 
облегчит предсмертные муки уми-
рающего.

Нужно молиться. К умирающе-
му принято звать священника, что-
бы он прочитал «Канон при разлу-
чении души от тела». В народе этот 
чин называют «Отходной». Если у 
священника нет возможности совер-
шить эту молитву, то её можно про-
читать самостоятельно по специ-
альному молитвослову, где указано, 
что можно читать мирянину, а что — 
только священнику. Над уже почив-
шим человеком читают Псалтирь все 
три дня вплоть до отпевания. 

Иногда люди фотографируют 
усопших родных в гробу (а потом 
ещё и вешают эти фото на стену). 
Для чего это нужно? Это уже не па-
мять смертная, а мазохизм какой-то.

Планируя поминальный стол, 
нужно руководствоваться принци-
пом минимализма. Это ведь не свадь-
ба! Не нужно на поминальный стол 
ставить крепкие спиртные напитки, 
вполне достаточно вина.

И последнее: на могиле должен 
стоять крест, а не нечто квадратное 
с начертанным крестиком. На самом 
кресте желательно не устанавливать 
фотографий, потому что это крест 
Христов. Изображение усопшего мо-
жет быть на могильной плите. Ино-
гда для этого предусматривают не-
которое возвышение плиты, на ко-
тором помещают фото и надпись.

                                              ТЕМА

ГАДЖЕТ для покойной

К чему в гробу 
металлическая 
коса? «Чтоб 
покойник 
не поднялся», — 
объяснили 
родственники

На похоронах сын приставил сотовый телефон к уху лежащей в гробу матери…

Полную версию 
читайте на сайте

Священник 
Сергий Бегиян

Православная традиция похорон никаких суеверий не допускает
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УСЛУГИ АГЕНТА 
по сбору и оформлению документов 1000 рублей. 

                Дополнительная информация на сайте: www.ritualrgs.ru

 Оказываем помощь в покупке
и оформлении места на кладбищах Москвы 
и МО, а также в приобретении и доставке 
ритуальных принадлежностей к моргу.

 Похороны
по православным обрядам. 
К нам обращаются многие 
прихожане храмов. 

Городская Ритуальная Служба
  8-985-991-35-39, 8-925-502-63-08
ВЫЕЗД АГЕНТА КРУГЛОСУТОЧНО
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К
аждый раз, когда за-
ходит речь о детях 
на церковной службе, 
возникает типичная 
реакция: «А нечего 
детей водить, моля-

щихся отвлекать! Пришли, прича-
стили — и свободны!» Или та-
кой вариант: «В храме дети долж-
ны стоять чинно! У меня тоже 
есть дети, и они никому не меша-
ют!» Эти позиции так категорич-
ны и распространены, что хочется 
разобраться в том, насколько они 
выполнимы и обоснованны.

Кто-то — тихоня, 
а кто-то — ураган

Начну с того, что все дети разные. 
Да, встречаются малыши, сохраня-
ющие в храме идеальное спокой-
ствие. Может быть, идеальный ребё-
нок просто тихоня по темпераменту. 
Может быть, дело в благочестии ма-
тери, победившей свои страсти на-
столько, что дети и не знают иного 
примера поведения. Но если другие 
матери ещё не таковы — это не по-
вод для линчевания, даже когда кто-
то считает себя достойным бросить 
первый камень.

А бывают и весьма печальные при-
чины детской тихости. Однажды я 
позавидовала белой завистью одной 
маме, которая спокойно отпускала 
двухлетнего сына бродить по храму, 
и тот большую часть времени тихо 
стоял в сторонке, иногда выходя на 
улицу и самостоятельно возвраща-
ясь. Я поспешила познакомиться со 
счастливой мамой, дабы педагоги-
ческий опыт перенять. Оказалось, 
что мальчика методично запугива-
ли. «Стой тихо, а то дядя заберёт! Всё, 
иду отдавать тебя дяде! Смотри, вон 
за тобой уже волк идёт, вон, видишь, 
там хвост торчит…» — ласковым го-
лосом, спокойно так. Получился иде-
альный для посторонних ребёнок, 
но какой ценой…

А ведь чаще всего дети со време-
нем спокойно перерастают соб-
ственную шаловливость. Так, моя 
старшая дочь, которую на приходе 
раньше звали «ураганом», этим ле-
том вдруг полюбила ходить в сель-
ский храм с утра пораньше и бла-
гочинно наблюдать, как читают на 
клиросе. Возможно, это счастье ско-
ро закончится, а возможно, это дей-
ствительно взросление, и мне нече-
го опасаться.

В любом случае это показыва-
ет, что не только ребёнок ребён-
ку рознь, но и ребёнок самому себе 
рознь, когда переходит на новую 
возрастную ступень. И когда в хра-
ме мы видим маму, чьи дети далеки 
от идеала, нам не стоит сравнивать 
их с тихими детьми соседки.

Что хуже: шалость 
или «дикая» мама?

Мне могут возразить: «Кто застав-
ляет мамашу тащить детей в храм на 
службу, если именно её дети — это 
ураган? Могла бы ведь прийти к кон-
цу Причастия».

Хочется сначала ответить с точки 
зрения практической: это не всегда 
возможно. Во-первых, в храмах есть 
и многодетные мамы, у которых пер-
вые дети уже старше семи лет и мо-
гут сознательно присутствовать на 

службе. Получается, что такая мама 
или приведёт семейство к концу 
службы, из-за чего старшие останут-
ся без должной подготовки к Прича-
стию, или придёт, допустим, к пению 
Херувимской со всеми старшими и 
младшими — собирать укоризнен-
ные взгляды. К тому же трудно прий-
ти с детьми точно к Причастию: ко-
нец службы по времени всегда не-
много плавает.

Но главная мысль вот какая: а 
мамы — они вообще люди ли? Если 
женщине, готовой рожать детей, 
мы на полном серьёзе рекоменду-
ем приходить всегда только к концу 
службы, мы обрекаем её на одно из 
двух: либо годы полного отлучения 
от Причастия (да и исповеди тоже), 
либо поспешное, скомканное, не-
рвозное приступание к Чаше пря-
мо с порога.

Мамы особенно быстро выдыха-
ются и «дичают», сталкиваясь с тем, 
насколько очевиднее становятся их 
страсти в процессе сидения с детьми. 
Мамы, лишённые хотя бы минимума 
церковной жизни, «дичают» особен-
но быстро. Что, кроме Чаши Жизни, 
может дать им обновление и силы? 
Понимаем ли мы, что, пытаясь ради 
тишины под сводами храма полно-
стью выключить матерей из литур-
гической жизни, мы выключаем соб-
ственное будущее — то будущее, ко-
торое сейчас растят эти матери?

Не помеха молитве, 
а повод для заботы 

Мистическая сторона литургии 
не исчерпывается таинственным 
соединением отдельных молящих-
ся личностей со Христом. И уж тем 
более не сводится лишь к спокойно-
му выстаиванию в храме для удов-
летворения собственных духовных 
потребностей.

Речь даже не о том, что надо най-
ти в себе силы и мирно потерпеть 
ту соседку сбоку, у которой на руках 
капризное дитя. Речь о том, что хотя 
бы на литургии нам стоит открыть 
глаза так, чтобы увидеть в этой со-
седке не помеху нашим индивиду-
альным благочестивым интересам, а 
близкую родственницу, родного че-
ловека. А в её невыносимом ребён-
ке узреть как бы собственного вну-
ка или сына. И не просто не выгнать 
их куда подальше за плохое поведе-
ние, но предложить помощь, да так, 
чтобы мама, изнурённая стыдом за 
«концерт» в храме, не постеснялась 
её принять…

СЕМЬЯ                                                          

Ласковым голосом 
мама запугивала 
малыша: «Стой 
тихо, а то дяде 
тебя отдам!»

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

Пришли, причастили — 
и свободны?
Должна ли мама отказаться от литургии, если её дитя не хочет стоять чинно 

Елена Фетисова
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Освоение наук 
по пути в Москву

В семинарию я был зачис-
лен в 1996 году, вскоре после 
иерейской хиротонии. Точнее, 
документы на поступление 
были отправлены, когда я был 
ещё диаконом, а сообщение о 
том, что я принят, получил, ког-
да уже был священником.

Весной 1997 года первым 
экзаменом была литургика 
— на следующий день после 
приезда. У меня было с собой 
семинарское пособие, полу-
ченное в библиотеке на про-
шлой сессии, — томик при-
мерно в 100 страниц А4, на-
печатанных на пишущей ма-
шинке через три или четыре 
копирки. Конечно, я пытался 
готовиться. Нам часто повто-
ряли: «Отцы, уж что-что, а ли-
тургику-то вы знать должны». 
Но времени было мало, и, как 
это часто бывает, я решил, что 
накануне ещё успею всё про-
листать,  а зря…

Перед экзаменом 
надо помолиться

Москва меня встретила сне-
гопадом и оттепелью — все до-
роги завалены мокрой снеж-
ной кашей. В Сергиев Посад 
я добрался к вечеру, с совер-

шенно мокрыми ногами. В го-
стинице почувствовал, что за-
болеваю, а когда ночью начал 
бить озноб, да так, что ни о ка-
ком сне и думать не приходи-
лось, то понял: точно заболел. 

Дождавшись утра, поплёлся в 
аптеку и попросил чего-нибудь 
такого, чтобы встать на ноги: 
экзамен после обеда. В аптеке 
действительно дали хорошие 
таблетки. На ноги встал, темпе-
ратуры нет, но голова словно 
набита ватой. Одно хорошо: не 
болит. А на экзамен надо идти 
— никуда не денешься. 

У учащихся семинарии было 
негласное правило: перед эк-

заменом надо обязательно по-
молиться у раки преподобно-
го Сергия. Если в очередь к мо-
щам выстраивалось большое 
число священников — значит, 
заочники идут что-нибудь сда-
вать. Я тоже пошёл к преподоб-
ному. Приложился к раке, по-
молился — и на экзамен. В том 
состоянии, в котором я тогда 
находился, помочь мне могло 
только чудо.

Ощущение ясности
Как начался экзамен — не 

помню. Помню, как взял би-
лет и листочек для подготов-
ки, сел на место и стал вчи-
тываться в вопросы. Прошло 
уже много лет, но до сих пор 
помню, как, прочитав вопро-
сы несколько раз, я вдруг по-
нял, что всё знаю. Причём не 
просто могу выстроить по-
следовательность службы, а 

знаю тексты всех основных 
песнопений — это было как-
то совсем неожиданно, и я на-
чал скорее записывать на лист 
всё, что крутилось в голове. 
Ощущение ясности не прохо-
дило и во время ответа. После 
вопросов билета мне задали 
ещё два дополнительных — 
на них тоже ответил.

«Хорошо, — говорит экза-
менатор, — а вот как насчёт 
практики древней Церкви?» 
Этого в программе не было, 
и практику древней Церкви 
я совсем не знал. Хотел было 
уже признаться: мол, поми-
луйте, не знаю я этого. Но ус-
лышав, какой именно случай 

мне предлагают объяснить, 
вдруг понял: я об этом где-то 
читал. Пожалуй, это был един-
ственный вопрос по древней 
Церкви, на который я мог бы 
ответить и ответил.

Экзаменатор был явно до-
волен. А уж как был доволен я… 

…А вот блеснуть 
не удалось

Несколько дней спустя мы 
сидели вечером в гостинице 
с батюшками, приехавшими, 
как и я, на сессию, пили чай 
и обсуждали, как кто служит. 
И вот во время этого разгово-
ра мне вдруг захотелось блес-
нуть своим знанием службы 
наизусть. Я уже открыл рот, 
но, к счастью, вовремя закрыл: 
та ясность, которую я ощутил 
на экзамене, исчезла, в голо-
ве ничего не пелось, не чита-
лось. Словом, если бы мне тог-
да сказали, что весь тот экза-
мен мне просто приснился, я 
бы, пожалуй, согласился.

Записала 
Маргарита Коваленко

                                       СЮЖЕТ

«Я вдруг понял, что всё знаю»

«В том состоянии, в котором 
я тогда находился, 
помочь мне могло только чудо»

Как преподобный Сергий помог заболевшему семинаристу

Иерей 
Сергий Якушкин,
клирик храма 
в честь Рождества 
Пресвятой Богородицы 
(Новосибирск) 

У
чился я на 
заочном 
отделении 
Москов-
ской ду-
ховной се-

минарии. Четыре года 
приезжал на сессии в 
Троице-Сергиеву лав-
ру, ходил на службы, 
готовился к экзаменам, 
сдавал их… Об одном 
случае хотелось бы 
рассказать подробнее.

Полную версию 
читайте
на сайте
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В 
Сретенском мо-
настыре свою 
книгу «Откры-
тое сердце 
Церкви», вы-

шедшую в монастырском 
издательстве, представил 
один из самых известных 
в современном православ-
ном мире проповедников 
митрополит Лимасольский 
Афанасий (Николау). Это 
первое собрание бесед 
владыки, изданное по его 
благословению. 

Вот что говорил влады-
ка на представлении сво-
ей книги.

Не будем 
расстраивать 
Христа 

Если человек не знает, что 
ему делать в жизни, пусть не 
отчаивается. Что мы знаем о 
своём будущем? Только то, что 
хотим быть со Христом, этого 
никто у нас отнять не может. 
Остальное вторично: созда-
дим ли семью, пойдём учить-
ся в университет или уйдём в 
монастырь. Христа я могу стя-
жать везде: и на улице, и в са-
молёте, и дома, и в монастыре. 

Старец Паисий отмечал: 
давайте подвизаться добро-
совестно и по доброй воле — 
не для того, чтобы избежать 
ада, но чтобы не расстроить 
Господа. Для него Христос 
был и отцом, и братом, и дру-
гом, и он всё делал от любви 
к Богу. Подвижник ничего не 
просил у Христа для себя: ни 
исцелиться, когда был болен, 
ни отдыха, когда был уста-
лым. Он хотел только одно-
го: не расстраивать Христа. 

Поэтому он хотел, чтобы 
и мы научились смотреть на 
Христа таким образом. Не 
смотреть на Него как на по-
лицейского, но видеть в Нём 
друга и брата. Иногда люди 
медлят идти в Церковь. Они 
подобны тем, кто хочет сна-
чала исцелиться, а уже потом 
пойти в больницу. 

Приведёт ли 
экономический 
кризис в Церковь? 

Сейчас на Кипре пик эко-
номического кризиса. Не 
знаю, когда будет его спад. 
Но мне не хотелось бы, чтобы 
именно из-за кризиса люди 
приходили в Церковь. Конеч-
но, там их примут с великой 
любовью. Но если кто-то об-
ратится к Богу из-за кризиса, 
то, как только кризис прой-
дёт, он забудет Церковь. Та-
ким людям очень трудно по-
нять, что деньги — не идол, 
не ценность. Только Бог име-
ет подлинную ценность. 

Этот кризис искусственен, 
нам его создали в Европе. 
Если захотим, мы и его мо-
жем использовать духовно, 
выйти из него более силь-
ными и мудрыми. Но если 

мы не будем разумными, то 
понесём урон — и духовный, 
и материальный. 

Как священнику 
вести себя 
с благотворителями 

Расскажу одну историю о 
старце Софронии (Сахаро-
ве) из Эссекса. Один милли-
онер с Кипра очень помогал 
его монастырю. При этом 
благотворитель хотел, чтобы 
каждый раз, когда он посе-
щал монастырь, старец с ним 
встречался и посвящал ему 
время, также хотел стоять 
на почётном месте в храме 
и чтобы монахи его обслу-
живали. Однажды батюшка 
не смог его принять, и богач 
начал роптать: «Я пожертво-
вал столько денег, почему же 
старец меня не принимает?» 
Узнав об этом, старец Соф-

роний пошёл к казначею и 
выяснил точно, какая сумма 
была пожертвована обители 
этим человеком за всё время. 
Это были огромные деньги, 
но он взял кредит в банке и 
вернул всё киприоту. 

Вот такие у него были от-
ношения с благотворителя-
ми. Старец, не потеряв сво-
ей свободы, принёс своему 
благотворителю духовную 
пользу. Безусловно, каждый 
дар принят. Бог благословля-
ет людей, которые жертвуют 
Церкви, и мы благодарим их, 
но это не значит, что мы обя-
заны изменять свою жизнь 
из-за денег. Для нас все люди 
одинаковые. И наша любовь 

и уважение должны прояв-
ляться ко всем. 

Знакомство 
с русским 
монашеством 

Моя душа чувствует, что в 
России происходит великое 
таинство — таинство Церкви 
Христовой. Она рождает де-
тей Божиих, которые безус-
ловно возрастают, проходят 
все этапы взросления, пока не 
станут совершенными людь-
ми. Некоторые из этих эта-
пов мы прошли и в греческом 
мире. Поэтому я хочу сказать, 
что нужно иметь доверие ко 
Христу, ведь Он направляет 
свою Церковь и людей Церк-

ви, чтобы они исполняли Его 
волю. Безусловно, это благо-
словение Божие, что в России 
сегодня уже 800 монастырей. 

Я впервые побывал в рус-
ском монастыре. Остано-
вился на несколько дней в 
Сретенском, также посе-
тил Троице-Сергиеву лавру. 
Удивительно, но за несколь-
ко дней до визита в Россию, 
когда я ещё не знал, что оста-
новлюсь в Сретенском мо-
настыре, я с благоговением 
прочитал житие одного из 
новомучеников — архиепи-
скопа Илариона (Троицко-
го), мощи которого покоят-
ся в этой обители. 

Подготовила Антонина Мага

«Открытое сердце Церкви»
СЛОВО                                           

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681K0086, 

пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, 
редакция  
е"mail: 
krest@zbulvar.ru 

Московский ставропигиальный 
Сретенский мужской монастырь

Специальный выпуск 
распространяется в составе 
газеты «Крестовский мост»
стр. 7-18

Ответственный за выпуск 
Антон Поспелов. 
Редакция портала 
Православие.Ru: 
тел.: (495) 621-5095,
(495) 623-3444, доб. 158

Адрес: 
ул. Большая Лубянка, 19.
Метро «Тургеневская», 
«Чистые Пруды», «Лубянка», 
«Кузнецкий Мост»

Почтовый адрес:
Сретенский монастырь,
107031, Москва, 
Россия, а/я 87

Дополнительная 
информация:
Издательство 
Сретенского 
монастыря:
тел./факс (495) 621-1523,
е-mail: izdat@pravoslavie.ru

Сретенская 
духовная 
семинария:
е-mail: 
seminary@pravoslavie.ru

Октябрь 2014 г.

В Сретенском монастыре 
издали и представили книгу 
владыки Афанасия

Митрополит Афанасий родился в 1959 
году на Кипре в семье преуспевающего ли-
масольского бизнесмена. После окончания 
университета в Греции уехал на Афон, где 
стал монахом, учеником известных старцев. 

В 1991 году 32-летнего иеромонаха Афа-
насия, молодого помощника настоятеля Ва-
топедского монастыря, избирают прото-
эпистатом (управляющим) Святой горы 
— самым молодым за всю историю мона-
шеской республики. А в 1999 году он был 
избран митрополитом своей родной епар-
хии на Кипре. 

Ему удалось не только укрепить епархию, 
но и проявить себя блестящим проповедни-
ком, за что в православном мире его стали 
называть новым Златоустом. Владыка Афа-
насий основал радиостанцию для молодё-
жи, где отвечает на вопросы в прямом эфи-
ре, выступает с открытыми беседами перед 
самыми разными аудиториями. 

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55

Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23

Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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В России вышла первая книга митрополита Лимасольского Афанасия

Его называют 
новым Златоустом
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                     ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Недавно мы побывали 
на Кипре в Киккском 
монастыре. Впечат-

лений много. Но одно оста-
лось непонятным. Главная 
святыня обители — икона 
Богородицы — закрыта 
плотной завесью. В чём же 
смысл такого укрытия?

Виталий Колбасюк

Отвечает игумен 
Сергий (Рыбко):

— Это дей-
с т в и т е л ь н о 
один из самых 
известных пра-
вославных мо-
настырей Кипра, 
который и называ-
ется в честь того самого уни-
кального чудотворного об-
раза, о котором ваш вопрос. 
Полное название обители — 
Священный царский и став-
ропигиальный монастырь 
Киккской иконы Божией Ма-
тери. Согласно преданию, эту 
икону написал апостол Лука, 
и сначала она хранилась в од-
ной из первых христианских 

общин, а потом была переве-
зена в Константинополь. В 
ХI веке византийский импе-
ратор Алексий I Комнин по-
лучил известие свыше, что 
его дочь излечится от тяжё-
лой болезни, если он пере-
даст икону на Кипр. Импе-
ратору очень не хотелось 
расставаться с чудотворным 
образом, он даже пытался от-

править копию, но подмена 
не получилась. И тогда 

будто бы он поставил 
условие, что икона 
должна быть навсег-
да укрыта от чужих 

глаз. А для достойного 
содержания иконы им-

ператор основал на высо-
кой горе монастырь. Считает-
ся, что заглянувший за полог 
человек может пострадать. Та-
кие случаи в монастыре, как  
рассказывают, происходи-
ли. Когда однажды мы были у 
иконы и остались одни, мой 
диакон попытался отогнуть 
завесь и взглянуть на образ, 
но я его вовремя остановил, 
чтобы не было беды. 

Почему закрыта икона
?  Мои знакомые, церков-

ные люди, ездят 
к старцам и получа-

ют духовные советы. Я с ними 
не езжу, потому что не знаю, 
о чём спрашивать старца. 
Все ответы для меня в Писа-
нии, а о текущих проблемах 
можно спросить у священни-
ка на приходе. Но друзья гово-
рят, что такое небрежение 
старцами — признак духов-
ной гордости. Правы ли они?

Игорь М.

Отвечает настоятель хра-
ма Святых бессребре-
ников и чудотвор-
цев Космы и Да-
миана в Шубине 
протоиерей Алек-
сандр Борисов: 

— Важно избегать 
крайностей. Не стоит 
по малозначительным по-
водам искать ответа у стар-
ца, но не следует и отвергать 
того, что для многих людей 
советы и наставления опыт-
ного духовника оказывают-
ся очень важными. В Церкви 
действительно есть служите-
ли, обладающие особым да-

ром прозорливости и мудро-
сти. Есть и немало людей, ко-
торые, нуждаясь в наставле-
нии, предпочитают услышать 
его от опытных священнос-
лужителей, от старцев. 

Не следует порицать ва-
ших друзей за это, но и не 
обязательно подражать их 
духовному пути. Возможно, 
у вас есть свой дар — прини-
мать наставления приход-
ского священника, из Свя-
щенного Писания. Но, быть 
может, в дальнейшем сло-
жатся такие обстоятельства, 

что этих источников  
окажется для вас не-

достаточно и будет 
полезно посовето-
ваться с другим свя-
щеннослужителем. 

Или вы окажетесь 
в таком месте, где бу-

дет возможность без вся-
ких специальных усилий с 
вашей стороны послушать 
или поговорить со стар-
цем. Заранее отвергать та-
кую возможность не следу-
ет. Господь может через тако-
го Своего служителя дать вам 
очень важное наставление.

Зачем ездить 
к старцам

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681K0086 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E"mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

?
Читаю о том, 
как в Москве 
строят роскош-

ные храмы — с мозаика-
ми, росписями и другими 
украшениями. Это 
очень дорого. Не лучше 
ли было бы направить 
часть средств на по-
мощь больным, на созда-
ние новых хосписов, при-
ютов и богаделен?

Илья

Отвечает пер-
вый замести-
тель председа-
теля Учебно-
го комитета при 
Священном синоде 
протоиерей Максим 
Козлов:

— Прежде всего надо 
напомнить, что все хра-
мы создаются только 
на пожертвования. Это 
не бюджетные деньги, 

а средства людей, кото-
рые добровольно вно-
сят свой вклад именно в 
строительство и украше-
ние храмов. Что касается 
роскоши, то православ-
ные церкви от века стро-
ились в той дивной кра-
соте неба на земле, в ка-
кой мы их сегодня созер-
цаем. И отнюдь не только 

в периоды экономи-
ческого благо-

получия, но и 
тогда, когда 
было беско-
нечно труд-

но жить. Храм 
Святой Трои-

цы будущей Тро-
ице-Сергиевой лавры 
был создан, когда над 
Русью ещё тяготело мон-
гольское иго. Белокамен-
ные храмы Северо-Вос-
точной Руси воздвигали 
после самых трагиче-

ских десятилетий исто-
рии, когда людям в пря-
мом смысле часто нече-
го было есть. Так что и те-
перь любовь верующего 
народа к храму, желание 
зачастую при всей скудо-
сти собственного дома 
видеть дом Божий укра-
шенным, благолепным 
— это та же любовь, ко-
торую мы видим у жен-
щины, принёсшей миро, 
чтобы помазать им ноги 
Спасителя, та же любовь, 
которую проявили жё-
ны-мироносицы, при-
шедшие рано утром ко 
гробу Господа в день Вос-
кресения. Не стоит сму-
щаться прагматически-
ми расчётами при виде 
красоты и роскоши хра-
мов: для верующего чело-
века естественно всё са-
мое лучшее, самое доро-
гое отдавать Богу.

Для кого украшают храмы

?
Помнят ли души умер-
ших людей о своих близ-
ких, которые живы? И 

могут ли души умерших об-
щаться между собой?

Валентин

Отвечает клирик храма 
Рождества Иоан-
на Предтечи в 
Сокольниках 
протоиерей 
Олег Стеня-
ев:

— Если души 
спасены Госпо-
дом и находятся в 
Его обителях, то, ко-
нечно, могут. Лишившись тела, 
душа человека не становится 
одинокой. Наоборот, посто-
янство человеческих отноше-
ний усиливается, многие люди 
после смерти становятся бли-
же друг к другу. Если в земной 
жизни нас часто что-то отвле-
кает, не хватает времени уде-

лить внимание семье, близким, 
то за гробом этих проблем 
нет: спасённые души находят-
ся в едином пространстве Бо-
жественной любви, свободно 
общаются, они входят в Цер-
ковь и являются её частью. Со-
гласно апостолу Павлу, Цер-
ковь есть Тело Христово. «Как 

тело одно, но имеет многие 
члены, и все члены одно-

го тела, хотя их и много, 
составляют одно тело, — 
так и Христос. …И вы — 

тело Христово, а порознь 
— члены», — сказано в Пер-

вом послании к Коринфянам. 
Церковь имеет две стороны — 
видимую (ныне живущие пра-
вославные христиане) и неви-
димую (люди, скончавшиеся в 
истинной вере, и ангелы). Ви-
димую, земную, Церковь на-
зывают странствующей и во-
инствующей (она находится 
в пути, в движении и одоле-
вает духовных противников), 

небесную — торжествующей 
(она достигла духовного От-
ечества и празднует победу). 
Смерть для верующего — это 
переход из одной части Церк-
ви в другую.

Вообще, окончание земно-
го существования мало что 
меняет в нашей духовной жиз-
ни. Если на земле мы моли-
лись Богу в духе и истине, то 
тем же будем заниматься и по-
сле смерти. Если на земле мы 
смиренно и благоговейно ра-
довались во время богослуже-
ний, то такая же непрерыв-
ная радость ожидает нас и за 
гробом. Мы не только не забу-
дем наших близких — живых 
и умерших, но, наоборот, ста-
нем ближе к ним. Пример та-
кого общения в Боге даёт нам 
евангельский текст о Пре обра-
жении, когда на Фаворе рядом 
с просиявшим Христом яви-
лись пророки Моисей и Илия 
и беседовали с Ним (Лк. 9:30).

Можно ли общаться после смерти
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М
ария Голубкина 
выросла в звёзд-
ной семье Лари-
сы Голубкиной 
и Андрея Миро-

нова. Многим Мария запом-
нилась по фильмам «Дере-
венская комедия», «Фран-
цуз», «Есенин»… 

Спала, как овощ 
на грядке, и вдруг 
проснулась

— Мария, как вы пришли к 
вере?

— Долго искала свой путь. 
В ту пору, когда я родилась, 
не принято было говорить о 
вере. Помню только, что лет 
в пять бабушка меня брала 
с собой в храм на Пасху, на 
Рождество. Кажется, архи-
мандрит Иоанн (Крестьян-
кин) говорил, что всё время 
до прихода в храм он будто 
спал. Вот и я жила себе, как 
овощ на грядке, а потом вдруг 
внезапно проснулась. Ну, сла-
ва Богу, что проснулась, это 
ещё не всё, главное — не ус-
нуть снова.

— В какой храм вы обычно 
ходите?

— Я прихожанка храма Со-
фии Премудрости Божьей, ко-
торый находится на Софий-
ской набережной.

Женщины в храме 
не проповедуют

— Иногда говорят, что 
люди чаще ходили бы в 
храм, если бы их не отпуги-
вали своими замечаниями 

церковные старушки. Что 
вы об этом думаете?

— Если какая-то женщина 
подойдёт и что-то такое мне 
скажет, я отвечу: милая, жен-
щины в храме не пропове-
дуют, читайте апостольские 
правила. Вот и всё.  

— Часто приходится слы-
шать, что самое трудное в 
православии — смирение. А 
как вы считаете?

— Как сказала мне моя под-
руга-монахиня: «Православ-
ный христианин — это не 
нечто теплохладное». Так что 
смирение надо понимать пра-
вильно. Вот почему-то с этим 
только к нам, православным, 
лезут. Один, извините меня, 
гомосексуалист вдруг стал 
мне рассказывать про то, что 
неправильно в нашей церк-
ви. Я говорю: милок, а ты-то 
здесь при чём? Я ж тебя не учу 
твоим этим премудростям — 
и не в курсе, и даже о них ду-
мать не хочу. Тьфу! И посове-
товала ему: «Ты пойди и скажи 
в мечети, что у них там непра-

вильно». Он говорит: «Ты что, 
болящая, что ль?» Продолжаю: 
«Ну а почему нет-то? Или пой-
ди в синагогу и давай учи в си-
нагоге, как себя вести. Чего ты 
к нам-то лезешь?» Как-то ин-
тересно получается: раз мы 
христиане, значит, должны 
кому-то? Кому?! Никому мы, 
кроме Бога, не должны.

Чудо — что жива, 
что руки и ноги 
двигаются

— Чудеса с вами происхо-
дили?

— «Род лукавый и прелю-
бодейный всё чудес и знаме-
ния ищет». На самом деле чу-
деса уже в том, что жива, гла-
за открываются, руки и ноги 
двигаются — вот чудо-то. Да и 
потом за все чудеса придётся 
ответить.

Не приведи Господи, что-
бы все наши желания испол-
нялись! Мы такого способны 
нажелать и себе, и другим, что 
страшно будет. Кто-то точ-
но сказал: «Если бы проклятья 

были действенны, то на плане-
те в живых никого не осталось 
бы. А те, кто остался в живых, 
прятались бы по лесам». 

— У вас есть рецепт, как 
быть счастливой?

— Один раз я собралась с 
детьми утром в храм. Настро-
ение благостное. Выходим, а 
там снег выпал, машину за-
валило. Пришлось выехать 
на середину переулка, что-
бы очистить машину. А сза-
ди подъехал джип. И оттуда 
с места пассажира выбегает 

тётка и говорит: «Давай уби-
рай быстрей свою машину». 
Отвечаю: «Ну вы же видите, я 
не в состоянии сдвинуться с 
места, пока не расчищу лобо-
вое стекло и не уберу сугроб 
с машины». Она мне кричит: 
«Ты дура!» Я спокойно говорю: 
«Это правда. Так оно и есть». 
— «Ты свинья!» Я вспомнила 
ещё одну ситуацию, со мной 
произошедшую, и говорю: «И 
тут вы правы. Спасибо». — «А 
ты такая-растакая…» Продол-
жаю: «Вы настолько подняли 
мне настроение! Спасибо вам 
большое. Обличили». Она ещё 
больше рассвирепела, пры-

гнула в свою машину, и они 
объехали меня по бордюру. Я 
говорю: «Вот вы здесь остано-
вились, и слава Богу. Вы же ку-
да-то торопитесь, может, те-
перь успокоитесь и, напри-
мер, не попадёте в аварию».

Я это к тому, что внешние 
обстоятельства не могут сде-
лать нас несчастными. Плохо, 
когда человек болен, а хуже 
того — душевно болен, когда 
на сердце неспокойно, ког-
да тебя совесть укоряет. Надо 
как-то пытаться жить в согла-
сии с самим собой и с Госпо-
дом, верить, молиться. 

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

Тётка мне 
кричит: 
«Ты дура!» 
Я спокойно 
говорю: 
«Это правда. 
Так оно 
и есть»

МАРИЯ ГОЛУБКИНА: 
Не дай Бог исполняться 
всем нашим желаниям!
У известной актрисы есть свои рецепты смирения и счастья 
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Н
едавно на автобусных 
остановках и столбах 
одного из московских 
районов появились 
листовки с пригла-
шением на «помаза-

ние освящённым елеем из Иеру-
салима». Предлагают это людям, 
«страдающим от болезней, испы-
тывающим финансовые неудачи». 

Звоню. Мягкий женский голос 
представляется «центром духовной 
помощи» и объясняет, что молитвен-
ные служения проводят «христиане 
веры евангельской». По ссылке, ука-
занной в листовке, открывается сайт 
церкви «Царство Божие». 

Я побывала на одном из воскрес-
ных собраний. Наиболее характер-
ные эпизоды происходящего про-
комментировали сотрудники мис-
сионерского отдела Московской 
епархии и Центра религиоведче-
ских исследований им. сщмч. Ири-
нея Лионского.

Что за учителя приехали 
нас спасать

В хорошо оборудованном зале 
около 200-250 человек, в основном 
среднего возраста, много молодё-
жи, по виду — иностранные студен-
ты. Пастор средних лет, в белой ру-
башке и галстуке беспрестанно дви-
жется по сцене с микрофоном в ру-
ках, говорит с сильным иностранным 
акцентом. 

Интересно, представители какой 
страны решили научить нас, имею-
щих многовековую историю право-
славного вероисповедания, правиль-
но верить?

— Секта «Царство Божие» основана 
в Бразилии в 1977 году Эдиром Масе-
до. В своё время его обвиняли в мошен-
ничестве, в незаконном обороте нар-
котиков и — уже в бытность его пас-
тором своей организации – в расхи-
щении пожертвований, — рассказала 
доцент кафедры миссиологии Право-
славного Свято-Тихоновского гумани-
тарного университета кандидат фило-
логических наук Татьяна Карпачева. — 
В России эта секта существует с кон-
ца 1990-х годов, имеет свои центры в 

Санкт-Петербурге, Нижнем Новгоро-
де, Краснодаре. В Москве располагает 
собственным зданием. 

Беден? Значит, 
вера твоя слаба

Проповедник периодически 
предлагает всем найти в Библии 
определённую страницу, нужный 
раздел, потом строку, затем цитиру-
ет несколько слов: «Молитесь тай-
но, а Бог воздаст вам явно» и разъ-
ясняет, что, оказывается, речь в Би-
блии идёт о материальном возна-
граждении: успех, деньги и т.д. «Я 
уже рассказывал вам о человеке, 
который зарабатывает 160 тыс. 
рублей в месяц, и это не предел, — 
говорит проповедник. — Не нуж-
но смиряться с болезнями, нище-
той, неудачами в карьере». Кстати, 
сайт «Царства Божия» пестрит вы-
сказываниями типа «любой может 

стать успешным за 52 дня», «финан-
совые завоевания». 

— На своих так называемых бого-
служениях проповедник обычно вы-
рывает из контекста несколько слов. 
В результате смысл фразы искажает-
ся, — говорит сотрудник миссионер-
ского отдела Московской епархии ие-
рей Алексий Суриков. — И обратите 
внимание, что тема материально-
го благополучия — основополагаю-
щий столп учения неопятидесятни-
ков. У них существует теория успеха, 

согласно которой верующий человек 
должен быть материально благополу-
чен. Или ты не настоящий верующий.

Пограничное состояние
В какой-то момент проповедник 

со сцены предлагает всем встать для 
молитвы. 

— Вы можете закрыть глаза, — не-
сколько раз повторяет он. — Подни-
мите руки. 

Понять так называемую молитву 
было трудно: сильнейший акцент, 
бессвязные слова о Христе. Соблю-
дался определённый ритм: то ти-
хие слова, то надрывные выкрики 
в микрофон. С разных сторон слы-
шались тихие всхлипы, сдерживае-
мые рыдания, негромкое бормота-
ние. Кто-то слегка покачивался. 

— На своих собраниях неопятиде-
сятники используют гипнотические 
приёмы и другие техники, описан-
ные светскими психиатрами, — по-
ясняет о. Алексий Суриков. — Чело-
века вводят в невменяемое, погра-
ничное состояние.

Магия каждую пятницу
В конце проповедник пригласил 

всех желающих на службу в поне-
дельник. 

— Собрания они проводят каж-
дый день, — пояснила Татьяна Кар-
пачева. — Каждому дню недели со-
ответствует своё «служение». При-
чём оккультно-магические практи-
ки особенно активно применяются 
в «служениях духовного освобо-
ждения» по пятницам. На них адеп-
ту изначально сообщается, что его 
будут избавлять от порчи, колдов-
ства, проклятия.

Как «освящают» масло
«А сейчас вы пройдёте через ал-

тарь и оставите свою десятину, а я 
помажу вас освящённым маслом, — 
сказал проповедник. — Это масло я 
возлил на свою голову и полностью 
собрал его в эти сосуды. Как ска-
зал Иисус: «Возолью масло на голо-
ву праведника». Теперь масло освя-
щено — оно с головы праведника…» 

— Ни один святой никогда бы не 
посмел назваться праведником, — 
говорит о. Алексий Суриков, — а сек-
танты спокойно называют себя пра-
ведниками. Это свидетельство неи-
моверной гордыни.

Приманка 
для легковерных

По информации Центра им.  
сщмч. Иринея Лионского, по коли-
честву адептов неопятидесятники 
занимают чуть ли не первое место в 
России. Чем и как они так привлека-
ют людей? Ответ очевиден: оккульт-
но-магическими практиками и обе-
щанием избавить от всех проблем — 
с финансами, со здоровьем, в лич-
ной жизни. 

А для заманивания невоцерков-
ленных людей в России они нагло 
используют узнаваемую православ-
ную терминологию: «помазание ос-
вящённым елеем», «освящение воды». 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

 Подробная информация о различ-
ных сектах — на сайте Центра ре-
лигиоведческих исследований им. 
сщмч. Иринея Лионского: iriney.ru, 
тел./факс (495) 646-7147; 
горячая линия (приём информации): 
8-916-377-4440

                                      ПРОБЛЕМА

Масло, освящённое 
головой проповедника 

Как «духовные помощники» из Бразилии избавляют москвичей от порчи

«А сейчас 
пройдите 
через алтарь 
и оставьте 
свою десятину»

Так выглядит моление 
на собрании неопятидесятников
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Ожившая 
колокольня

Врезалась в память первая 
встреча с отцом Владими-
ром в Никольском храме на 
Преображенском кладбище, 
где он служил клириком. Ба-
тюшка показал рукой ввысь: 

— Вот эту, резного камня 
колокольню и церковь по-
строили более 200 лет назад. 
В 1920-е годы спилили ко-
локола, разворовали. Почти 
100 лет забвения и разрухи! Я 
как это увидел, решил восста-
навливать. В течение года на-
шёл способ заменить худую 
кровлю, убрали забор, сдела-
ли новые колокола (благоде-
тели помогли). Ещё достал из 
схронов алтаря старинные 
чудотворные иконы. Теперь 
они открыты для прихожан.

Миссия выполнима
До недавнего времени в мо-

сковском районе Новокоси-
но, где более 100 тысяч жите-
лей, не было ни одного пра-
вославного храма. Возведение 
единственной церкви на ули-
це Суздальской затянулось на 
10 лет. Благоустройство там 
продолжается до сих пор. Ре-
шение по второму приходу 
на улице Салтыковской при-
нято совсем недавно. Но там, 
как говорится, конь не валял-
ся. И дабы не превращать бла-
гое дело в очередной долго-
строй, в Московской патри-
архии приняли дальновидное 
решение: настоятелем буду-
щей церкви назначили уни-
кального батюшку — прото-
иерея Владимира Клюева. 

Первую церковь 
штукатурил сам

Отцу Владимиру 60 лет. На 
лице ни единой морщинки. 
Разговор сам начинает с во-
проса и через две минуты уз-
наёт о вас всё самое главное. 
О новом храме говорит ув-
лечённо. Он встанет на грани-
це с Московской областью и 
своей красотой, радостью бу-
дет встречать всех, кто въез-
жает в столицу. Для отца Вла-
димира это уже 21-я стройка. 
То есть каждый год его цер-
ковной жизни — это новый 
храм. Как такое возможно?

— После семинарии я на-
чал богослужение в Пензен-

ской епархии. Настроился 
на священство. А владыка, 
узнав, что в мирской жизни 
я прошёл все ступени от ма-
стера, прораба до руководи-
теля строительного управле-
ния, благословил меня возво-
дить храмы. 

Первым объектом стала 
церквушка в селе Веселов-
ка. Вчерашний строитель-
ный босс сам её штукатурил. 
Затем возводил молитвен-
ный дом, духовное училище, 
мужской монастырь. Всего за 
10 лет отец Владимир в Пен-
зенской губернии поднял 11 
храмов. Причём не просто 
строил церкви, а восстанав-
ливал приходы — привлекал 
верующих и вёл службу. 

От Рима 
до Иерусалима

Вскоре ему доверили над-
зор за возведением важней-

ших культовых сооружений 
за границей. Первая команди-
ровка — в Вечный город. Ре-
шение о строительстве хра-
ма в честь великомученицы 
Екатерины в Риме было при-
нято ещё до революции. Но 
на протяжении целого века 
строительство так и не на-
чиналось. Подписывали нуж-
ные бумаги, находили под-
рядчиков, выделяли деньги, 
а до фундамента дело так и 
не доходило. 

— Перед поездкой в Рим я 
изучил все чертежи и сметы. 
Составил стратегический 
план действий и по ниточ-
ке начал распутывать клубок 
проблем вокруг храма. Через 
три месяца закипела работа.

Из Рима его бросают на 
долгострой на Афоне. Там он 
руководит восстановлением 
больничного корпуса Свя-
то-Пантелеимонова мона-

стыря. Потом Израиль, Иор-
дания, Турция…

Он успевал не только стро-
ить, но и служить в самых даль-
них православных приходах. 
В 2006 году богослужения 
Страстной седмицы и Пасхи 
совершил в Индии и Непале. 

Кубинский хор поёт 
на клиросе  

На каждой заграничной 
стройке были свои сложно-
сти. Труднее всего оказалось 
на Острове свободы. Нефор-
мальное решение о возведе-

нии на Кубе православного 
храма приняли на высшем 
уровне, но дело не двигалось. 
Не было даже ни одного доку-
мента для начала работ. 

— Тогда я решил составить 
первый официальный доку-
мент. Но как? Подумал, что 
можно собрать всех прихо-
жанок, чьи мужья работают 
во властных структурах. На-
шлась женщина, супруг кото-
рой трудился в аппарате Сове-
та министров Кубы. Мы под-
ружились семьями. 

И он начал «продвигать про-
ект». А уже через год на берегу 
Гаванской бухты на углу улиц 
Сан-Педро и Санта-Клара по-
явился храм Казанской иконы 
Божией Матери, созданный 
целиком на кубинские деньги. 
Отец Владимир лично куриро-
вал стройку. Попутно привле-
кал местную молодёжь к изу-
чению русского и церковнос-
лавянского языков. Вскоре на 
клиросе пел хор из местных ре-
бят. По возвращении на Роди-
ну священника наградили ор-
деном Святителя Иннокентия, 
митрополита Московского. 

Валерий ГУК

Собор Казанской иконы Божией Матери в Гаване 
может вместить более 500 молящихся

5 фактов 
из жизни 
отца Владимира

1  Родился 9 мая 1954 
года в Пензе.

2  Окончил Пензенский 
инженерно-строитель-
ный институт. Работал 
начальником строи-
тельного управления 
при Куйбышевской же-
лезной дороге.

3  Решение стать священ-
ником принял в 40 лет.

4  Инициировал археоло-
гические раскопки не-
крополя Спасо-Преоб-
раженского собора Мо-
сковского Кремля и по-
иски мощей святителя 
Стефана Пермского.

5  Автор нескольких книг 
об истории Церкви.
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Он построил 
20 храмов
А сейчас строит 21-й — в Москве

Несмотря 
на решение 
Фиделя Кастро, 
строительство 
долго 
не начиналось. 
Пришлось 
подключать 
прихожанок 
и их мужей
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К
сения Алфёрова 
и Егор Бероев — из-
вестные актёры. Мно-
го лет вместе. Вос-
питывают чудесную 
дочку. Однако связы-

вает их не только любовь, но и об-
щее дело, которому посвящается 
и время, и душевные силы, — бла-
готворительный фонд поддержки 
детей с особенностями развития 
«Я есть!». 

— Я люблю рассказывать про 
фонд, — улыбается Ксения, когда 
я, включив диктофон, устраиваюсь 
поудобнее напротив неё в кафе за 
чашкой чая… 

И начинает говорить. 

«Не любим, когда 
обижают маленьких»

Наверху лучше знают, к чему ты 
готов, даже если ты сам пока это-
го не знаешь. Не сопротивляйся 
— и Господь приведёт тебя. Имен-
но так у нас всё и сложилось. Од-
нажды мы приехали во Владимир-
скую область чинить крышу, а нас 
под белые рученьки взял уполно-
моченный по правам ребёнка и от-
вёз сначала в интернат, потом — в 
психиатрическое отделение, затем 
в коррекционную школу, ещё ку-
да-то… И мы внезапно погрузились 
в мир этих «удивительных детей», 
как мы их теперь называем благо-
даря моей дочке. В мир чудесных 
людей, которые по какой-то стран-
ной случайности никому не нуж-
ны, кроме их родителей. Засучив 
рукава, мы начали помогать. Поче-
му так вышло? Возможно, сыграло 

роль чувство справедливости, при-
обретённое с детства. Помню, как 
однажды мы увольняли при помо-
щи Департамента соцзащиты ди-
ректора интерната, который кури-
руем, и Егор прекрасно сформули-
ровал причину: «Не люблю, когда 
обижают маленьких». Мы оба не 
любим, когда обижают маленьких. 

Так распорядился 
Господь

Не так давно я познакомилась с 
женщиной, у которой на руках два 
ребёнка — мальчик с серьёзным 
ДЦП и девочка с синдромом Ретта. 

Знаете, что такое синдром Ретта? 
Редчайшая и необратимая болезнь, 
которая встречается, как правило, у 
девочек. У ребёнка начинают отка-
зывать руки, ноги и всё остальное, 
и он постепенно умирает. Увяда-
ет, если сравнивать его с цветком… 
Женщина, о которой я рассказы-
ваю, очень красивая. Она светится. 
Однажды я спросила её: «Как вам 
удаётся быть такой счастливой?» А 
она ответила: «Я и правда счастли-
ва. Если бы мне предложили других 
детей, я бы не согласилась, потому 
что мои — самые лучшие на свете». 
У них есть маленькие победы, кото-
рые нам с вами непонятны. Так рас-
порядился Господь. И она это при-
нимает… 

Реабилитация 
через боль

Не знаю, за что Небеса подари-
ли мне такую милость, но я — чело-
век, который получил и продолжает 
получать сплошные бонусы. Конеч-
но, я поняла это, когда стала близко 
общаться с нашими удивительны-
ми детьми. Они — настоящие бой-
цы. Например, вся реабилитация 
ребёнка, больного ДЦП, — через 
боль, и при этом и дети, и их роди-
тели от всей души благодарят Бога. У 
нас, обычных людей, всё иначе. Нам 
столько уже дано, а мы всё просим и 
просим. Да приговариваем: «Я при-
мерно это просил, но не совсем. Мне 
бы тут подправить и здесь добавить». 

«Редко вижу в храмах 
особенных детей…»

Есть у нас хорошие друзья — ма-
тушка Ирина и матушка Афанасия из 
женского монастыря в Суздале. Они 
воспринимают мир так радостно и 
умеют так звонко хохотать, что ря-
дом с ними уходят все стереотипы. 
А стереотипов, связанных с синдро-
мом Дауна и православием, к сожа-
лению, множество. Мне очень жаль, 

что я редко вижу в храмах особен-
ных детей, о которых рассказываю. 
Например, у стен детского дома на 
Борисовских прудах, который мы 
курируем, есть храм — огромный, 
с синими куполами. Сам Бог велел 
нам туда ходить, но, к сожалению, 
отношения с храмом пока не очень 
складываются. А чуть подальше — 
маленькая часовенка, малюсенький 
приход, и молодой священник отту-
да навещает нас и причащает деток. 
Это — его инициатива, и у него вер-
ный подход. 

Вообще мы очень стараемся сде-
лать так, чтобы наши дети как можно 
чаще покидали стены детского дома: 
бывали в храмах, учились в обычной 
школе, ходили в театры и кафе. Поэ-
тому нам всегда требуются волонтё-
ры, готовые сопровождать их.

Солнце светит — хорошо, 
дождик — ещё лучше

Меня крестили в семь лет. В Гру-
зии. Я была совсем маленькой и пло-
хо запомнила тот день. Помню лишь, 
что всё делала не так. Батюшка про-
тянул мне крест, а я его забрала, по-
тому что не знала, что его нужно це-
ловать... 

В детстве я много времени прово-
дила с бабушкой. Ей сейчас 92 года, 
и несмотря на то, что родилась она 
в деревне, в такое время, когда о пра-
вославии говорить было не принято, 
она всегда была истинной христиан-
кой по своей сути. Я, например, ни-
когда не слышала, чтобы она на что-
то сетовала, хотя у неё, как у многих 
людей её поколения, судьба была не-
простая. Проснулась, солнце светит 
— хорошо, дождик — ещё лучше. А 
это и есть основа православия. Это я 
поняла, когда однажды спросила ду-
ховника отца Алексея Потокина: «В 
чём смысл жизни?» Он сказал: «Что-
бы быть счастливым». Я задумалась. 
Счастливым может быть тот, кто 
умеет быть благодарным. За всё — и 
за плохое, и за хорошее. Причём за 
плохое — вдвойне, ведь любая поте-
ря — это шаг наверх. Возможность 
для тебя принять это и стать лучше.

А в храме мы стараемся бывать ка-
ждое воскресенье. В этом нас больше 
дисциплинирует наш ребёнок. Ведь 
если ребёнок встаёт с утра и наде-
вает красивое платье, то и у тебя не 
остаётся другого выхода, даже если 
иногда и хочется поспать. 

Беседовала Елена ХАРО

«В мир этих 
удивительных 
детей мы 
погрузились 
внезапно»

                                  МИЛОСЕРДИЕ

«Я ЕСТЬ!»
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Ксения Алфёрова и Егор Бероев создали 
фонд помощи детям с ментальными особенностями

Егор Бероев, Ксения Алфёрова и Валдис Пельш (слева) на благотворительной акции фонда
в Одинцовском районе Московской области

Для тех, кто хочет стать волонтёром фонда
Страничка на Фейсбуке: 
www.facebook.com/FondYaEst?hc_location=timeline
Телефон (495) 722-2008
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1. Стоимость подписки в пределах 
РФ с учётом почтовой доставки — 
30 руб. за один номер издания. 
Вопросы по подписке: 
тел. (499) 207-5200.

Газета распространяет-
ся бесплатно в монастырях, 
храмах и часовнях Москвы и 
Московской области, Пско-
ва, Калуги, Сергиева Посада, 
других российских горо-
дов, а также в русских пра-
вославных храмах Австрии, 
Италии, Германии, Фран-
ции, Венгрии. В том чис-
ле газета поступает в храм 
Христа Спасителя, Елохов-
ский храм, Данилов, Сре-
тенский, Новоспасский и 
другие монастыри, в мо-
сковский Душепопечитель-
ский православный центр 
св. прав. Иоанна Кронштад-
тского на Крутицком подво-
рье. Её доставляют в Госдуму, 
в Совет Федерации РФ и Об-
щественную палату России, 
а также в районные управы 
и центры социального об-
служивания, в медицинские 
учреждения, торговые цен-
тры, следственные изоля-
торы. Полный список адре-
сов распространения газеты 
указан на сайте www.krest-
most.ru 

Если вы хотите принять 
участие в распростране-
нии газеты в своём доме 
или на месте вашей рабо-
ты, обращайтесь в редак-
цию по тел. (499) 207-5200, 
ул. Конёнкова, 15, корп. 1. 
E-mail: krest@zbulvar.ru

Где можно 
найти 
газету 

«Крестовский 
мост»

Более 25 лет Николай Кон-
стантинович Зиновьев помо-
гал людям, попавшим в алко-
гольно-табачную зависимость. 
Он автор многих книг и статей, 
теле- и радиопередач по этой 
проблеме, ведущий занятий в 
Душепопечительском право-
славном центре Иоанна Крон-
штадтского под руководством 
игумена Анатолия (Берестова). 
В основе его деятельности — 
православная вера и достиже-
ния науки. Николай Констан-
тинович сотрудничал с нашей 
газетой с самых первых выпу-
сков. Он помог очень многим 
людям. А сейчас сам попал в 

беду. Рак гортани практически 
лишил его голоса, необходимы 
срочные меры. Современная 
медицина обладает возмож-
ностью победить его болезнь, 
но для этого нужны немалые 
средства. 

 Пожертвования на лече-
ние профессора Н.К.Зино-
вьева можно сделать непо-
средственно в ДПЦ Иоан-
на Кронштадтского по адре-
су: Москва, Новороссийская 
ул., 12, предварительно по-
звонив по тел.: 8-905-500-
0679, (495) 358-5578, или пе-
реводом на карту Сбербанка 
63900238  9010850808

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Поможем профессору 
Зиновьеву

Предложение Президента 
РФ Владимира Путина восста-
новить на территории Кремля 
Чудов и Вознесенский мона-
стыри уже становится реаль-
ным делом. Сотрудники Ору-
жейной палаты и архитекто-
ры собрали множество доку-
ментов и экспонатов, которые 
позволяют в мельчайших де-
талях воссоздать облик этих 
двух обителей, разрушенных в 
1929-1930 годах. Оказывается, 
перед тем как православные 
святыни были взорваны, их 
удалось подробно описать и 
обмерить. Эти документы те-
перь найдены. Сохранилась 

и огромная коллекция мона-
стырских икон и разнообраз-
ной церковной утвари. 

Особое значение имеет не-
давно обнаруженное уникаль-
ное фото Московского Кремля 
1918 года. Этот снимок, запечат-
левший демонстрацию на Крас-
ной площади в честь первой го-
довщины революции, был сде-
лан с воздушного шара 7 ноября.

Под номером 1 на сним-
ке — Вознесенский собор; 
2 — сестринские кельи Возне-
сенского монастыря; 3 — цер-
ковь Святой Екатерины Воз-
несенского монастыря.

Валерий ИВАНОВ

Фото с неба поможет вернуть монастыри в Кремль

1

2

2

3
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 • Единовременные выплаты
   до 3 500 000 рублей.
 • Ежемесячные – до 15 000 рублей.
 • Оплата коммунальных услуг и телефона
 • Пожизненное проживание
   в своей квартире
 • Бесплатная юридическая консультация

8 (495) 665-9255
8 (495) 665-9355

Маленькая пенсия?Маленькая пенсия?
Жизнь дорожает.Жизнь дорожает.

ГОРОДСКОЙ ЦЕНТР РЕНТЫ

ЗАКЛЮЧИВ
ДОГОВОР ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ,

ВЫ СМОЖЕТЕ ЗАБЫТЬ
О ПОСТОЯННОЙ НЕХВАТКЕ СРЕДСТВ
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Приём рекламы в газету 

«Крестовский мост»
8 (499) 206-8382
8 (499) 205-4140
8 (499) 207-5200

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681K0086, 
пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E"mail: 
krest@zbulvar.ru 
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С НАМИ ВМЕСТЕ – В ОБЕСПЕЧЕННУЮ СТАРОСТЬ
«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

1. Деньги (разовая выплата – 
до 3 500 000 рублей + ежемесячно 
выплаты до 15 000 рублей)
2. Уход и помощь по дому 
(уборка квартиры, покупка продуктов, 
приготовление пищи и т.д.)
3. Оплата всех коммунальных 
платежей и телефона
4. Пожизненное проживание в 
своей квартире
5. Сделка проводится с 
юридическим сопровождением

Уважаемые 
пенсионеры Москвы 
и Подмосковья!

Договор 
пожизненной 
ренты поможет 
Вам, если 
Вы одиноки 
и нуждаетесь 
в помощи, 
внимании 
и деньгах!

Узнайте больше по тел.: 8 (499) 136-15-19, 8 (499) 796-11-30
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